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Pablo Meré Alcocer: 
en el PRI no siempre 

-conviene la democracia 

Ante el gobernador del estado, el vier
nes 29 de enero, Arnulfo Moya Vargas 
hizo entrega formal de la dirigencia del 
Frente Juvenil Revolucionario (PRI) al 
'diputado local cetemista Francisco Her
nández Velasco, quien resultó nominado 
para la presidencia de ese organismo en 
un proceso severamente cuestionado 
por los otros dos aspirantes al cargo, Luz 
María Moreno Arvizu y Pablo Meré 
Alcocer. En el acto, ante representantes 
juveniles de la Conferencia Permanente 
de Partidos Políticos de América Latina, 
Hemández Velasco alertó sobre la ne
cesidad de cumplir las expectativas de los 
jóvenes, pues lo contrario "sería ru
bricar el fracaso". 
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ourante ~1992. sólo 13 gyelas de gyeretanos ante la CNDH. señala el ·1urlsta 
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Ortega Zarazúa: prioritaljo, 
evitar abusos dé autoridades 

+ El presidente de la recién creada Comisión Estatal de Derechos 
Humanos advierte que sus "recomendadones" tendrán una fu
erza exclusivame_nte moral + "No serán órdenes porque no 

; tenemos autoridad sobre las autoridades", explica + •frece inte
grar un consejo plenamente plural, con representación incluso de 
campesinos, obreros y universitarios + "Querétaro es un estado 
con mucha tranquilidad", sostiene el ombudsman queretano + El 
gobierno "esl!í en manos de gente respetuosa de los derechos hu
manos" + Ortega Zarazúa tiene 53 años y es notario público + Fue 
abogado del gobierno durante él sexenio de Antonio Calzada 
Urquiza + En la segunda mitad del gobierno de Rafael Camacho 
Guzmán fue presidente del Tribunal Superiat' de Justicia 

Por Raquel Guadarrama 

Que Jos partidos tengan funcionarios en el gabinete 

PAN-propone 16 puntos para la 
Reforma Política en Querétaro 

De cara al proceso electoral de 1994, la 
dirigencia estatal del Partido Acción 
Nacional entregó a la Secretaría de Gobi
emo1su Propuesta para un consenso esta
tal por la Democracia, para la Justicia en la 
Libertad, que contiene . planteamientos 
para la modificación del Código Estatal de 
Instituciones y Procedimientos Elector
ales. Esto se hace ct>n la finalidad de iniciar 
una "cruzada por la dignificación y credi
bilidad de las elecciones en el estado", en 
el marco "del compromiso reiterado del 
gobernador" en este terreno y "eu virtud 
de la falta de credibilidad en estos proce
sos". Para ello solicitan se fije fecha para 
analizar"con seriedad y voluntad política" 
esta propuesta. 

En la actual legislación, señalan los dir
igentes estatales del PAN, Ramón 

Lorence:. reformas 1 Ortega Zarazúa: derechos humanos 

Lorencé Hemández y Jesús Hemández, 
persiste el vicio del "autocratismo" y las 
irregularidades electorales, que han .lle
gado a provocar "desbordamientos socia
les", como en ercaso de San Juan del Río. 
Persiste, además, parcialidad en la com
posición de los organismos electorales, "y 
lo que es peor, persiste la identificación 
Partido-Gobierno, que equivale a una ine
quidad intolerable en favor del partido ofi
cial". 

Existe, además, "un desmedido control _ EN ANALISIS Y OPINION: 
gubernamental sobre los medios masivos José Alfredo Botello, Julio Melchor,- Joaqufn Córdova Rivas, 
de información, que deviene indebida y 
desproporcionada parcialidad desfavo- Alfonso Juárez, Eduardo Mendoza, Julio Figueroa, Sergio Cas· 
rablealosauténticospartidospolíticosyen tañeda Gloria, Heriberto Aguilar, Luis Octavio Vado, Víctor M. 
:::~~uencia a una vida social y política Navarro 

~~~~~~~~~~~~~~~~ 

Ejidatarios de El Marqués piden 
a Salinas de Gortari intervenga 

para cancelar la perforación 
de tres pozos 

El co"eo semanal 

(~~~G~ir~a~en~E~I~Q~u~ir~a~m~b~al~) ·- LinaM. Salinas ~ 
t 

Agreden pandilleros a 
comerciantes ambulantes 

En cualquier lugar de Querétaro: derechos humanos. (Foto de Jesús Ontiveros) 

+ La averiguación, suspendida, denuncia Pablo 
González Loyola, de la Unión de Colonos Felipe 
Carrillo Puerto + Unirán fuer.r.as con el Frenh! 
Independiente de Organizaciones Sociales + Anun
cia la Alianza Naciotud de Trabajadores huelga de 
hambre en el Zenea + Habitantes de San Miguelito 
se plantarán en la alcaldía de Corregidora + Multi
tudinaria marcha el 2 de febrero, anuncia Elizabeth 
Huerta Juárez 
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Comunidad 
+ Expresión, palabra y síntoma 

Eduardo Mendoza Zaragoza 

La$ pálabras, así eomo es instrumento de comuni
caciones, lo es también de incomunicación. 

El árbol se expresa por su brillo, por su fmgan
cia y belleza. Lo mismo sucede con la flor, con el 
río y el aire. Y en su expresión, todos armonizan 
admirablemente. Nada sobra, ni nada falta, si lo 
sabemos mirar. Son nueslroS esquemas los que 
nos hacen creer en el desorden natural, y es 
nuestro afán de mejomrlo todo lo que nos lleva a 
destruir lo que a nuestra mente parece feo, asin
tomático, o desagradable. Y tenemos ante no
sotros el desastre ecológico. Un ejemplo: la 
ciudad de México. Quién piensa lúcidamente 
procura está el menos tiempo posible ahí ly evitar 
reproducir tal si~ción ambiental en otros luga
res. 

El ser humano se expresa al mirar, al movetse,. 
al sonreír. Y en forma admirable se expresa con. 
la palabra. ¡Oh, tantos malos entendidos a partir 
de la palabra! ¡Tantas guerras y revoluciones 
que han sacrificado a infinidad de seres inocfen
tes! Y todo por un malentendido fundamental 
que surgió junto con la palabra. 

La palabra es un símbolo orientador, evocador 
de conciencia y libertad cuando no se le con
funde con el hecho, la persona o la cosa a la que 
señala o significa. Pero cuando empezamos a 
jugar con las palabras entramos de pronto a un 
clima de confusión, de desconcierto y conflicto. 
Y se instaura lo que la ciencia y lo que en la vida 
cotidiana llamamos problema. Términos como 
problematización o planteamiento del problema 
brillan en forma elegante en los protocolos de 
investigación científica. Y hasta presumimos de 

"'especialistas en el manejo del problema.· Yo, por 
ejeMplo, es~dié para psiCCSlogo, para aprender a 
resolver problemas humanos. ¿No estaré cre
ando con ellos otro problema?. 

Pero, ¿dónde empieza el problema? Veamos: 
yo expreso mi realidad, Julio la de él y César la 
propia. También pretendemos comprender la 
realidad, expliearla, significarla ... Hasta aquí todo 
va bien. Pero cuando tratamos de significar lo . 
que otro dijo, y lo hacemos a partir de nuestros 
propios significados, ahí empezamos a complicar 
las cosas, ahora sí, distorsionándolas. Es cuando 
reaccionamós desde nuestros condicionamien
tos. Entonces la realidad se queda atrás, ausente. 
Sólo nos quedan las palabras y con ellas jugamos. 
Parecemos niños que preferimos apreciar el 
bosque a través de la televisión o de fotografías, 
estando el bosque frente a nosotros. 

Esta situación se antoja entonces sintomática o, 
en forma más precisa, patológica: Lá .ciencia 
moderna y la educación académica tiene muicho 
de éso. Son mucha teoría y poca vida. No es 
extraño ver a eruditos que~rándose la cabeza 
ante situaciones vitales insignificantes. 

Hagamos de El Nuevo Amanecer un instru
mento de comunicación abierta, vital y libera
dora. Ante una realidád complicada, hagamos un 
periodismo simple, como lo es la vida. 

-~ 
-~ 

Editorial 
Ortega Zarazúa: el turno de los derechos 

humanos \ 

La designación del jurista Adolgo_ Ortega Zarazúa como presidente de la 
CEDH obliga a una reflexión, de suyo urgente. En pri~cipio, cualquier 
abordaje del asunto tiene que supemr el simplismo de mlucir la cuestión a 
si se violan o no los derechos humanos en la entidad. Lá creación de esta 
inStancia en ningún momento ti~~~;e que verse como ~n soplo de la mo~ ni 
como un mero acto de "segutdlSmo" de las acctones del centrahsmo 
presidencial. Ya, de e_ptrada, advierte un implícito reconocimiento de que 
en Querétaro sí hay""'olación de derechos humanos. 

Sería muy sano para una circunstancia en la que el discurso oficial plantea 
la ampliación de los mecailismos democráticos, conocer las-considemciones 
del Poder Ejecutivo para proponer precisamente a Ortega Zarazúa. ¿Qué 
consulta, si es que la hubo, ·se planteó ,a la sociedad civil? ¿Con qué 
independencia, real y efectiva, actuará la CEDH frente a las acciones del 
Poder Ejecutivo y sus instancias, seguramente el blanco principal de sus 
recomendociones? ¿Ha reflexionado Ortega Zarazúa sobre la impug
nación del Colegio de Abogados Litigantes, en el sentido de que en el 
sonado caso de la detención del Juez Saúl Obregón Mendoza -hace ya más 
de un lustro- no actuó, siendo de su propia casa, y ahora no tendría el 
carácter suficiente para actuar ante reclamos de un ciudadano común? 

" •• 4JUf LoJ <A.MINoS 
•ue J\btJ~t'= 
fot.I>ONJ>t NADI¡ rA~J\r.A 
S"fAN e;..tA toDOS NO~Tt.oS. · 

No obstante, cabe la esperanza de que en su primera etapa -la puesta en 
marcha- se sienten las bases para el funcionamiento de una Comisión re
spetable y que se gane la confianza de la sociedad. Para ello, claro, tendrá 
que trabajar fuerte. Que se plantee con claridad la promoción de una 
cultura de derechos humanos, se realice un trabajo dé prevención de 
excesos en la esfera burocriidca y se actúe con firmeza ante los casos que 
se presenten. Además, ¿por qué no?, dar el paso crucial del oinbudsman: 
consituime en defensor de derechos como los políticos y los laborales, 
muchas veces atropellados impunemente y . en cuya observancia hasta 
ahora la Comisión Nacional de Derechos Humanos se ha mantenido al 
margen. 

P.l~tAS . t:¡;:;toS .. 
¡¡;srftANZA ... ! f " 

+ ~'fl...~lo MfND'l A~f.O ,i 
El l 'OITco semanal · 

Parar la perforación de tres p«)zos, 
piden ~ Salinas ejidatarios de El Marqués 

Señor Director: Le solicitamos de la 
manera más atenta, dé cabida en las 
páginas de su prestigiado semanario a 
.esta carta que enviamos al señor 
Presidente de la República, para ex
poner el grave problema por el que 
atravesamos. Reciba un respetuoso sa
ludo. Atentamente. 
Ejidatarios de Chichimequillas, San 
Vicente Férrer y Santa María Begoña, 
Municipio de El Marqués. Querétaro. 

Sr. Presidente: · 
Ejidatarios de los Ejidos de Chic
J¡imequillas, San Vicente Ferrer y San~ 
María Beg9ña, pertenecientes al Mu
nicipio de El Marqués, Estado de 
Querétaro; ante la grave situación que 
representa la perforación de tres po
zos profundos para el proyecto Chic
himequiUas..Querétaro, que pretende 
garantizar el suministro de agua po
table para la· Ciudad .efe Querétaro, en 
uso de nuestros derechos ciudadanos y 
preocuP.éldos profundamente por la in• 
justicia q,ue se pretende cometer con 
nosotros y ante el siniestro porvenir de 
la región debido al irreparable daño 

ecológico y económico que ya estamos 
viviendo, estamos exponiendo a 
ustedes nuestro total desacuerdo con 
dicho proyecto y demandándoles para 
que en uso de las facu~tades que la 
Constitución ·de la República y la Par
ticular del Estado les otrogan, ¡PAREN 
DEFINITIVAMENTE DI CIJO 
PROYECf01, por las razones q.ue ex
temamos: 

- Desde· hace 18 años o más, hemos 
solicitado a la Secretaría de Agricul~ra 
y Recursos Hidráulicos la autorización 
debida para la perforación de nuevos 
pozos profundos para riego agrícola y 
siempre ~os la negaron por estar con
siderada nuestra región como zona de 
veda y de sobreexplotación acuífera. 

- Los miembros de una Sociedad 
Agrícolá del Ejido de Chichimequillas, 
tienen dos años solicitando la perfora
ción de un pozo y a pesar de que usted, 
señor presidente y usted señor secre
tario de Agricultura han ordenado a la 
Comisión Estatal de Aguas que se les 
extienda la correspondiente autori
zación, está no se lés ha otorgado. 

-Los Ejidatari.os de San Vicc:nte Fer-

rer nos dirigimos a la Gerencia Estatal 
de la Comisión Nacional del Agua para 
solicitar la perforación de un pozo pro
fundo, y con fecha 23 de Junio de 1992 
el Ing. Ricardo Gutiérrez de Alba, Ger
ente de -dicha Comisión, nos respo.nde 
que en base a los estudios geohidrológi
·cos realizados por la dependencia a su 
cargo, determina no autorizar lo solicit
ado por e.ticontratse nuestro predio 
dentro de la zona de veda de control 
Querétaro-San Juan del Río, que re
presenta una sobreexplotación y no
table abatimiento en el manto acuífero. 

- Curiosamente, meses después, el 
Ing. ) . Guadal u pe Gallatdo Bedolla en 
representación de la Comisión Estatal 
de Aguas, acompañado del C.P. Raúl 
Iturralde Olvera, en representación del 
Gobierno del Estado y del Lic. Jesús 
lturral<,le Olvera, en repreSentación de 
la Delegación Agraria del Estado, acu
den a la Asamblea celebrada en Chic-

. himequiUas para acordar con los ejida
tarios la perforación y equipamiento del 
Pozo Núm. 3 del proyecto Chic
himequillas-Querétaro y se comprome
ten a celebrar un contrato de comodato 
con el ejidatario Geranio Robledo, titu
lar de la parcela en que se está insta
lando ya dicho pozo; asamblea ilegal y . 
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El gobierno. en manos de gen té resoetuosa de Jos derechos humanos • . afirma el 
ombudsman 

derechos, pero sin embargo comp le 
repito nuestra opinión va a ser una vez 
que empiecen a llegar las denunCias y 
estemos dedicados en un 100 por ciento a 
nuestra actividad, pero le puedo men
cionar que -en la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos el año pasado repor
taron solamente en el estado 13 quejas, 

Las··l:ecolnendaciones de la CEDH tendrán una fuerza 
exclusivamente moral, admite Adolfo Ortega Zara~úa 

. Ei presidente - de ' la recién creada · Por Raquel GuatÍarrama 
Comisión Estatal de Derechos Humanos, 
Adolfo O~ga Zarazúa, dijo a este seman
ario que la primera meta de esta instancia 
es la divulgación de tales derechos, a f'm 
de que quienes ''estén afectados por actos 
de autoridades qu.e lesionen sus intereses 
puedan recurrir a nosotros". Añadió que 
con la competencia y autoridad que la ley 
confiere, la actividad de la CEDH se dir
igirá a la protección de derechos funda
mentales como la libertad, la igualda~ y el 
mismo derecho a la vida. 

Ortega Zarazúa es licenciado en Dere
cho y nació en Querétaro hace 53 años. Ha 
sido agente del Ministerio Público y Juez 
de Primera Instancia. Durante el sexenio 
de Antonio -Calzada Urquiza {1973-79) se 
desempeñó como abogado constultor del 
gobierno del estado. Entre 1980 y 1982, 
bajo el regimen, de Rafael Camacho 
Guzmán prestó sus servicios en la di
rección Jurídica del gobierno del estado. 
En el segundo trienio de la administración 
de Camacho Guzmán, Ortega Zarazúa fue 
presidente del Tribunal Sti~rior de Justi
cia. · Durante varios años se ha desem
peñado como notario adscrito en las No.:
tarías 1 y S, además de dedicarse a la liti~ 
gancia. -

Ortega Zarazua: · recomendaciones 

El cotTeo scrnanal 

Aquí la conversación con Ortega 
Zarazúa. · 

-Para lograr estas metas que mecanismo 
de trabajo piensa seguir? 

-La mecánica es ante todo a iniciativa de 
los afectados que nos harán llegar a través 
de sus denuncias las violaciones a su11 · 
derechos, entonces nosotros las . investi
garemos y en el caso de que existan estás 
condiciones mandaremos una recomen
dación a la autoridad para que corrija sus 
actos y de esa forma el afectado se vea 
protegido. Esta recomendación de acu
erdo con la ley no es una orden, es, como 
su nombre lo dice, una recomendación 
con fuerza de carácter moral, nada más, no 
tenemos uua autoridad sobre la autoridad. 
_ - ¿Qué personas están éonsiderados 
para formar, parte de esta comisión? 

-Todavía la comisión no esta integradá, 
. ._ pero estará formada fundamentalmente 

por un consejo de acuerdo con lo que 
señala la ley, debe estar integrada por per
sonas de reconoCida calidad moral y hu
mana, se trata sobre todo de que esta 
comisión tenga un carácter plural esto es 
que vamos a procurar la participación 
indígena-, ta presencia de los campesinos, 

Primer ~aso para .la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos 

Texto erttregado t'll nuestra redacción, el 26 de enero de 1993, y que se publica a solicitud 
del finnante, regidor del Ayuntamiento de H Marqués. 

C~ Adolfo Ortega Zarazúa 
Pr:esidente de la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos en Querétaro~ 

Muy respetuosamente me dirijo a usted 
para solicitarle su oportuna y definitiva in
tervención para hacer mas pronta y ex
pedita la impartición de la JUSTICIA en el 
caso ~uy particular del ate·ntado de que fuí 
víctima la noche del 11 de diCiembre de 
1992 

Debo establecer que -en su momento 
hice responsable como autor intele~tual de 
la agresión al presidente municipal de El 
Marqués. Dos meses· después . hoy día 
espero la aeción de justicia y mis dudas se 
agudizan por el sospechoso comportam
iento del edil municipal. 

Pocas horas después del atentado noti
fiqué a la policía municipal de la agresión y 
pareciera que grité en el desierto. Acto 
seguido después que me dieron atención 
médica en el Hospital General adjunto al 
Ministerio Público No: 8 no se consiguió 
médico legista que diera fe de las lesiones 

y el acta tuvo que ser efectuada das días 
después. · 

Así las cosas quince días después. la d~
nuncia es turnada a la Defensoría No. 3 del 
MP en materia penal. Ahí, a mi modo de 
ver y entender las cosas, a· reserva de una 
mejor y más convincente aclaración, no 
hay respuesta favorable de las autori
dades. 

Por lo antes expuesto, Señor Presidente 
de la tan elemental Comisión, considero 
necesaria una entrevista personal· a fin de 
dialogar con veracidad y honestidad pam 
concluir en la Justicia pues de otra fomía 
no avanzaremos en la búsqueda del mod
elo de sociedad donde impere la De
mocracia y la Justicia, de lo cual tanto pro
pugnamos como autoridades. _ 

Atentamente. 
Agu8tín Grijalva. 

Regidor en el municipio de El Marqués. 

que de algún modo se represente a los 
obreros, la empresa privada, la univer
sidad que por ser el centro de actividad 
cultural pueden dar un apoyo y aporte 
muy valioso, así como las organizaciones 
civiles que también estan estudiando o es
tan relacionados con los Derechos Huma
nos, vamos a tratar de que este consejo de 
la comisión tenga esa calidad de pluralidad 
para que las opiniones y sobre todo la 
política que nos ha sido encomendada 
abarque todos los interesados. 

-Usted habla de que el mecanismo a 
seguir está dado ~r la sociedad. ¿Consid
era que la sociedad tiene confianza en 
este tipo de organismos? 

- Mire todo lo que ·se haga en beneficio 
de mejQrar seguramente se aceptará. Las 
condiciones sociales y el medio de vida 
deben ser de primer orden y de interés 
social, definitivamente no es tanto ya la 
condición de libertad o de la vida que 
consagra la constitución, sino es incluso 
nuestro medio de vida, nuestra habitat, que 
también se involucra en los Derechos 
Humanos de tal forma que debe ser de 
mayor interes para la sociedad. 

-¿Cuál es· su diagnóstico de los Dere
chos Hu~os en Querétaro? 

- Indé'pendientemente de que ya de 
manera muy certera y muy concreta lo po
dremos apreciar una vez que nos adentre
mos ya en el campo de las denuncias, es
timo a grandes rasgos que el estado tiene 
mucha tranquilidad, porque el gobierna 

. están en manos de gente respetuosa <le los 

, 1 • , • 

numero que me parece m1rumo. 
_-¿Considera usted que hasta ahora se ha 

actuado con impunidad? - ~ .. . 
- No se ha actuado con impunidad, 

porque siempre existe un decir, en cuanto 
a estata1mente aunque aún no estaba la 
Comisión, siempre hay autoridades y forqs 
que hagaq valer los Derechos Humanos, o 
sea que las autoridades no han actuado de 
manera impune; ahora existe el 01ganismo 
para tratar este tipo de violaciones. 

-¿Qué considera que debe hacerse para 
evitar atropellos, policiacos, por ejemplo? 

- Yo creo que ante todo las personas 
deben tener conocimiento de cuales son 
sus derechos y con este conocimiento de 
las personas y a la vez la propia autoridad 
sabe que no debe hacer, o sea que waa de 
las funciones importantes de nosotros es la 
prevención de actos que conculquen los 
Derechos Humanos, esta labor de pre
vención es una de las partes fundamen
tales, creo que tenderá a evitar los abusos 
de autoridades policiacas 'ide otro orden. 

-¿Cual es su-opinión respecto a la crítica 
· que la oposición politi~ por haber sido 

usted propuesto por el gobernador para 
Presidente de la Comisión Estatal' de los 
Derechos Humanas. 

:-La Ley le da la atribución al gobernador 
de hacer la proposición, entonces de ahí 
debe partir la proposición, no hay otra 
persona facultada por la ley para liacer la 
designación, es una facultad exclusiva-del 
gobierno . 

Reflexiones de un regidor "ranchero, 
sin títulos... y además oprisitor" -

Agustín Grijalva Briseño 
Solo un presidente muinicipal'egoísta y totalitario puede no entender las reglas del juego 
y pensar que un regidor de ínfima cátegoría y de oposición pueda· causarle problemas y 
desacreditar tan óptima e histórica administración municipal en un condado antaño tan 
olvidado y falto de los más elementales servicios. · 

Esto lo digo por no encontrar lógica respuesta al atendado de que fuí objeto y que en 
un momento dadó hubiese dejado en el desamparo moral y económico a seis miembros 
de pobre y feliz familia. 

Ciertamente los medios de comunicación, que cuentan entre sus filas a personas de alta 
calidad humana, con profesionalismo y seriedad corroborada, que escriben y publican 
con un alto contenido <,le servicio social en bien del alma del periodismo actual, juegan 
un papel de vital importancia para el desarrollo de la función pública más mínima en la es
cala del gobierno, la regiduría municipal. 

Sobrada razón tiene la comunidad rural en no acudir en sus peticiones y reclamos con 
los regidores, regularmente tan desinformados sobre teje-maneje de los dineros del 
sufrido, desgarrado y vilipendia~o pueblo. _ 

Además, ser regidor sin título académico, y de ribete ranchero, pareciera ser un delito, 
pues no le hace casi "ni· la Virgen María". Cuando el regidor se presenta aún herido y 
sangrante en la comandancia municipal a solicitar la aprehensión del agresor ... y ·el 
policía, el comandante y el presidente "se hacen como que le hacen". Tan ocupada que 
anda la prestigiada , corporación en levantar borrachitos a despoblado en las 
comunidades rurales para meterlos a la insalubre mazmorra municipal, o de la delega
ción correspondiente, e hincarles el diente con módicas multas de SO ó 100 nuevo-
devaluados-pesos. .. 

Con efím~ra esperanza espero que la cibernétice invente un nuevo artefacto que 
permita gobernar sin pasar por encima del pPder, que esté al alcance de todos los 
bolsillos y que sea de uso obligatorio. De darse esta posibilidad haré votos para creer y 
participar en los gobiernos de participación pluripartidista, ya que en la actual administra
ción de El Marqués, como regidor del PAN, no le encuentro la cuadratura a las disposi
ciones del regidor ejecutor de las decisiones del Cabildo,' José Luis Aragón Chávez, 
pues por ejemplo hace poco, después de. un magro aumento a la raquítica quincena, nos 
requirió a todos los regidores para que atendiéramos con más disposición la 
problemática del entorno municipal. Después de a·tender el problema de la restitución 
del transporte público en la delegación Lázaro Cárdenas, avalado por alreded~r de 200 
firmas. Y que se resolvió en favor de El Colorado gracias a la difusión qu_e de ello 
realizó particularmente El Nuevo. Amanecer. Es precisamente· en esos días cuando 
recibo la artera agresión y dos meses después heme aquí esperando pacientemente 'la 
acción de la JUSTICIA de la Muy Noble y Leal Ciudad Santiago de Compostela de 
Querétaro, cuna de la Carta Magna que éonsagra los más elementales derechos huma
nos so_bre la vida, la justicia, la verdad y la libertad. /' 
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Los Intocables 
(11) 

A/fonsoJuárez _ 
La curiosidad periodística llevó al re
portero a tratar de localizar a un -raro ejem
plar de esa especie en extinción: el abomi
nable "hombre" de las tranzas (N$$$) ... a 
uno de los intocables. 

- ¡¿Cómo dio conmigo?! -pregunta 
sorprendido/el presuntuoso y presunto in
tocable, al tiempo que se toca la barbilla con 
la mono izquienla. 

- Supongo que usted, como buen in
tocable, tiene su propio enclave de poder, 
¿no es así? -cuestiona el reportero. 

- Naturalmente •.. pero, ¿por qué no nos 
hablamos de "tú"? -suguie-re el 
confianzudo infulyente. 

-No. Mejor hablemos de "ti", para eso 
viene -repliea el entrevistador. 

-¡Eso me encanta! ¡Que pase el fotógrafo! 
Bien: un intocable sin un feudo de poder y 
sin siervqos no es nada. Porque los · 
venladeros intocables estamos predestina
dos para q.ue nos cumplan, al pie de la letra, 
nuestros caprichitos, para ser guía material 
de las masas, pues somos unos iluminados. 
Entiéndase q1,1e pertenecemos a una casta 
superior, y por lo tanto todos los demás sólo 
nacieron para obedecer, y ... tributar. 

-¿Quiere decir que los intocables, como 
tú, gozan de cierto esta tus social? 
-Ni más ni menos. Yo, en mi caso, disfruto 

de una "dignidad y posición" · que me 
distinge de los demás (¡chusma, chusma!) y 
hay que explotarla. Confieso que es muy 
grato que mis borregos, digo, subordina
dos me vean para arriba y yo, arquea-ndo 
unaceja,losmire hacia abajo ... ¡eso es fa bu-

. loso! 
- Pero, ¿de qué medios sé vale para 

obtener la incondicional sumisión de esos 
pobres mortales? · 

-Utilizando muchos· recursos: el dinero
solamente cuando no hay de otra sicología 
de las masas,los tacos de lengua y la actua
ción las promesas de mentirillas, pero pri
monlialmente el chantaje moral, amén de 
hacerse publicidad con inserciones pa
gadas de autoelogios. 
· - O sea, que un intocable debe ser "taq-

uillero". . 
-¡Claro! Pará mí es vital que haya quienes 

nos echen porras. Por eso es archirecon
trasuper necesario hablar "bonito". Uno, 
cual actor telenovero, debe llegarle a la 
gente para que te llore y ser su consolador, 
su héroe (¿o su falso profeta?), también 
para que ría, te aplauda, . te vitoree y te 
levante en hombros .. ! ¡es indescriptible de-
jarse endiosar! ' 

-Y, además-de manipulador profesional y 
de graduarse como histrión, ¿qué otras 
"cualidades" tiene un intocable? 

-Bueno. No he hablado de la más impor
tante, y es: hacer gala de influyentismo ... 
¡de 'ahí la calidad de intocable! lnfluyen
tismo con los superiores, jefes y autori
dades. La clave es: estar bien palanca con 
el jerarca. 

- ¿Eso te da seguridad? 
-Más que eso. Para mí, que soy todo un 

ejemplo a seguir, el influyentismo es el 
oxígeno que me sostiene con vida. Con 
unas buenas palancas, hasta mis ·asuntos 
legales más peliagudos los tengo que ganar 
perfas et nefas ... ¡no faltaba más! 

• Pero para eso "hay que ser generoso 
con el poderoso", ¿no es así? 

- ¡Que bueno me lo recontaste! 
Discúlpame reportero, pero aquí le corta- · 
mos porqu'e invité al Vips a unos importan
tes personajes con quienes hay que 
quedar bien. Mi tarea en: ¡seguir culti
vando el anhelado influyentismo! ¿ vees? 

- ¡Gul ! 

En marzo de 1992 el CODH propuso 9 ciudadanos para la CEDH 

Y:a son tres defensorías: sus vínculos, con la Iglesia 
Católica, el gobierno y las .organizaciones sociales 
Con la ·desiguación del abogado Adolfo 
Ortega Zarazúa como presidente de la 
Comisión Estatal de Derechos Humanos 
(CEDH), son en Querétaro ya tres or
ganismos los dedicados a la defensa y 
promoción de tales derechos. 

En primer término, el Comité Quer
etano de Derechos Humanos "Epig
menio González" (CQDHEG), de 
carácter no gubernamental y cuya princi
pal ~abeza es el abogado Pablo 
González l.oyola, ex presidente estatal 
del Partido Mexicano de los Tra
bajadores y ex presidiario luego de · 
haberse involucrado en actividades de 
violencia política en Querétaro, a prin
cipios de los 70s. 

En segundo lugar, la Confederación 
Pro-Derechos Humanos (Confe), or
ga-nizada al amparo de las estructuras 
parroquiales de la diócesis de 
Querétaro, y que dirige el ingeniero 
Gustavo Villanueva García, quien fuera 
candidato del PAN a la presidencia mu
nicipal de Querétaro en 1991. Esta or
ganización sesiona en instalaciones . del 
Obispado. 

En marzo de 1992, tras el anuncio de 
que se crearía la oficial Comisión Estatal 
de Derechos Humanos, el CQDHEG 
propuso a nueve ciudadanos para que 
sean considerados en su integración, 
según informó este semanario en su 

oportunidad. 
Para presidir tal comisión se propuso al 

académico Gonzalo Guajanlo González, 
investigador del OIDET, profesor de la 
Facultad de Humanidades de la UAQ y 
miembro de la Comisión Coonlinadora de 
Carrillo Puerto, organización que a fines 

- de la década pasada protagonizó impor
tantes movilizaciones sacia les en demanda 
de mejoras urbanas en esa delegación mu
nicipal. 

Como miembros honorarios fueron pro
puestas las siguientes personas: Carlos 
Dorantes González, di~ctor de la Facul
tad de Sociologia de la UAQ; Salvador 
Canchola Pérez, sacerdote retirado, vo
cero del 'Movimiento de Cristianos Com
prometidos en las Luchas Populares y 
candidato de la coalición PRD-PRT-PT a 
la gubernatura del estado en 1991; Luis 
Ugalde Monroy, también sacenlote reti
rado y promotor del Movimiento de Cajas 
Populares; Guadalupe Zárate Miguel, his
toriadora y hasta este fin de semana direc
tora d~l Centro Regional del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia. 

, Además, Consuelo Mejía Rivera, veter
ana ex dirigente del Partido Acción 
Nacional, cofundadcna del Partido 
Demócrata Mexicano y activa participante 
en los primeros momentos de la formación 
del Partido Dignidad Ciudadana; Luis Al
berto Fernández García, sociólogo, ex 

Pablo Meré Al~ocer: en el PRI no siempre 
conviene la democracia 

Vjene ck '¡a "4.fiva 1 

El cambio ocurre casi cinco meses de
spués de la tempestad ocasionada por 
varios grupos que pretendieron relevar 
a Amulfo Moya Vargas, por medios in
cluso violentos. En septiembre pasado, 
el entonces líder del FJR 'denunció que 
un pequeño grupo de "niños bien pro
cedentes de una plutocracia sin militan
cia" intentaban "por vías premodernas" 
apoderarse de la dirigencia juvenil, en 
referencia a las pretensiones de Pablo 
Meré Alcocer y Rubén Galicia Jr. El 
primero, líder de la Juventud Popular 
Revoluciouaria y vinculado al ex gober
nador Mariano Palacios Alcocer, y el 
segundo, hijo del ex líder estatal priísta 
Rubén Galicia Medina, además de fungir 
como líder de las Juventudes Agraristas, 
aunqu~ es aplicado estudiante del Tec 
de Monterrey y su residencia se ubica en 
el esclusivo fraccionamiento AJamos. (El 
Nuevo Amanecer 121) 

Moya Vargas dijo el viernes 29 de en
ero que en su gestión le tocó vivir la 
intensidad de la reforma priísta pero tam
bién la frustración de jóvenes que pade
cen la secuela de la llamada "década 
perdida". 

Tras el proceso inte~o. el todavía líder 
de la Juventud Popular Revolucionaria, 
Pablo Meré Alcacer, derrotado por 
Francisco Hernández Velasco, dijo a 
este semanario que había tomado la deci
sión <le "abandonar los . cuadros juve
niles",, aunque advirtió que ello no se 
debía a "diferencias" sino "simplemente 
a la edad cronológica". 

Empero, no ocultó su disgusto por la 
forma en que llegó Paco Hernández 
Velasco al cargo. "Hay gente que cree
mos tener méritos para llegar a un puest9 
pero no se dan las condiciones o no son 
dadas como deben darse.", de ahí que 

"yo preferí hacerme a un lado". Yo creo, 
añadió, que por su militancia en la CTM -
central de la que procede el gobernador 
del estado- el partido consideró que él 
fuera el dirigente juvenil "y a mí en lo 
pemonal me parece correcto". 

- ¿Pueden los jóvenes tener conftanza 
en una organización que no practica la 
democracia? 

· - La democracia es muy relativa en 
muchas ocasiones. Creo que hay procesos 
muy democráticos pero no siempre son los 
ideales o los que más convienen a una 
organización, sea estudiantil o sindical por 
ejemplo. En este caso había condiciones 
para que yo llegara, pero también las había 
para que llegara Paco. Y, bueno, en este 
caso habría que ver también las situaciones 
del partido: lo que-pasa es que a veces-falta 
algún diálogo en algunos de nosotros que 
pensamos que hay posibilidades con 
algunas gentes d~l- partido para entender 
bien las cosas. Creo que eso fue lo que 
pasó. Y "más que otra cosa", se trato de 
"diferencias y malos entendidos". ' 

- _¿En qué radicaron los malos entendí-
~~ ' 

- En el hecho de no tener conocimiento 
de la forma en.que se llevaría el proceso. 
De hecho, el partido lo que hace es se
leccionar candidatos más que abrir proce
sos internos. Selecciona a quienes solÍ 
viables y en virtud de algunas gentes con 
las que tuve oportunidad de platicar vimos 
que el partido consideraba oportuno que 
fuera el diputado quien llegara. Y en lo 
personal dije "pues está bien". 

"Yo creo que si tiene uno carrera de 
partido y ha trabajado uno a nivel pro
fesional, tiene uno licenc_iatura, pues no 
debe de estar .ahí exhibiéndose, de man
era que uno tenga oportunidad después 
en otros proyectos. Por eso preferí hac-

. -~ 

secretario técnico · del cOnsejo Esta !al de 
Población y recientemente nombrado se
cretario particular del Secretario de Gobi
erno, así como Ana María Crespo, an
tropóloga y ex secretaria general del desa
parecido Partido Socialista Unifü;ado de 
México, y la psicóloga Rosalba Pichardo; 
del cuerpo directivo <le la revista Voz 
Crítica y militante del PRD. · 

Por lo que toca a la designación de Ad
olfo Ortega Zarazúa .como presidente de 
la oficial Comisión Estatal de los Derechos 
Humanos , trascendió que el Colegio de 
Abogados Litigantes de Querétaro cues
tionó su nombramiento, aduciendo que 
cuando fue presidente del Tribunal Supe
rior de Justicia, en elsegundo trienio del 
gobierno de Rafael Camacho Guzmán, 
"no-metió las manos .para defender" al juez 
Saúl Obregón Mendoza, quien fue apre
hendido en forma violenta por agentes de 
la Policía Judicial del Estado. "Si no de
fendió a alguien de su gente, qué garantía 
hay de que defenderá a un ciudadano 
común", se indicó. 

En tanto, en un breve acto protocolario 
realizado el vierne¡¡ 29 en la sede del 
Congreso del Estado, el diputado Braulio 
Guerra Malo, en su calidad de presidente 
de la Comisión Permanente, tomó la pro
testa al ·abogado Adolfo Ortega Zarazúa 
como titular de la Comisión Estatal de los 
Derechos Humanos. 

erme a un lado" . 
Pablo Meré Alcocer, cuyo nombre fue 

centro de un escándalo que estremeció a 
Querétaro cuando en agosto de 1973 fue 
secuestrado por el Partido tk los Pobres 
lnconformes de la Sierra y Querétaro, 
considera que el PRI "es el mejor partido 
político del país", aunque "en lo que a 
veces no estoy de. acuerdo es en la forma 
en que se dan los procesos internos". 
Reconocer: hay que entender que hay 
grupos políticos y tiem~ políticos. Y a fin 
de cuentas aduce: "yo estoy totalmente de 
acuerdo con Paco en que no hay que 
crear divisionismos. 

El joven, egresado de la Facultad de 
Derecho de la UAQ, opina que en oca
siones los sectores juveniles "llegan a re
basar al Frente Juvenil", e incluso recu
erda que "yo participé eon Paco apoy
ando a los sectores juveniles en contra de 
algunas decisiones del Frente Juvenil". 
Ahora, advierte, "las circunstancias son 
diferentes, nos tocó buscar el mismo 
puesto pero yo comprendo que hay 
proyectos de partido, y ahora eJ proyecto 
era Paco, no yo". 

En otra parte de la conversación, Meré 
Alcocer cume-nta que el PRI "sabe perfec
tamente" que las elecciones "serán decidi
das por jóvenes"; así, para la elección de 
1994 tienen casi el 60 por cies to de los 
votos reales, y por elfo los j~enes re-
quieren apoyos. . 

"Yo alguna vez dije que no había el 
apoyo suficiente, luego se platicó con la 
dirigencia y parece que ahora sí hay la 
intención de dar los.apoyos suficientes a 
los cuadros juveniles. Esperemos que así 
sea". 

Esto es importante, puntualiza, porque 
ahora "los jóvenes están más concienti
zados y el PRI ya no es el partido en el 
poder como lo era antes, la gente está 
despierta y el hecho de ser candidato del 
partido ya no asegura la elección". 
(Gerardo Vázquez) 
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Muy complicadas, las reglas que 
impone Banrural al campo: CNC 

El dirigente estatal de la Confederación 
Nacional Campesina (CNC), Francisco 
Perrusquía Nieves, manifestó que entre 
los "muchos problemas" que vive el 
campo queretano, destaca el relacionado 
con los créditos para apoyar la produc
ción. Indicó que el Banco Nacional de 
Crédito Rural (Banrural) está imponiendo 
reglas muy complicadas para las pres
taciones, ya que imponen garantías en 
muebles e inmuebles, que los campesinos 
no tienen. Ese banco, añadió, es una insti
tución que debe actuar con sentido social y 
dar a los campesinos garantías más justa, 
que no estén fuera de la realidad. 

Banrural está para solucionar tos proble
mas, y para ello -agregó Perrusquía 
Nieves- hemos tenido reuniones a fin de 
que den condiciones más flexibles a los 
campesinos necesitados de crédito. Dijo 
que esta situación es apremiante porque 

"en esta etapa se han presentado situa
ciones más difíciles porque mientras el 
precio de los insumos sube, el de las cos-
echas baja". · 

No obstante, advirtió que el problema no 
es privativo del estado de Queretaro, sino 
que se padece en todo el país. 

Cuestionado sobre la repercusión de la 
nueva política agraria en la entidad, el líder 
cenecista indicó que los contratos de com
pra-venta de tierras "sí háil aparecido" 
pero "no son muchos y los que hay han 
sido informales". Explicó que los campesi
nos "venden por su voluntad, aunque fu
era de procedimientos legales, es decir, 
sin validez", debido a que los campesinos 
están mal informados. Dijo, por último, que 
entre las más recientes inversiones en tier
ras ejidales se encuentra la del grupo in
dustrial mexicano "Gigante Verde", de 
Irapuato. - (Roberto Ayala M.) 

El problema agrario no es lidl de acabar, señala la CNC 

Huelga -de hambre en el Zenea, 
plantón en Corregidora y una 
marcha el día 2, anuncia ANT 

La secretaria de Organización de la Alianza Nacional de Tra
bajadores (AN1) en la entidad, Elizabeth Huerta P~rez, informó 
que el próximo 2 de febrero sus agremiados realizarán una 
marcha-mitin que iniciará en el Barrio de San Francisqúito y culmi~ 
nani en la Plaza de Armas, con la finalidad de insistir en la solución 
de sus dema~das: concesión de licencias para el primer cuadro de 
la ciudad, suspensión de los artículos IV y VIII de la Ley municipal 
de Ingresos, que impone tarifas "excesivas" por el uso de suelo, y 
destitución del Secretario del Ayuntamiento, Mario Quiroz Gatica 
"por incompetente e insensible" para atender sus exigencias. 

La ANT -que según un comunicado oficial integran las uniones 
de comerciantes Benito Juárez, Libertad y Josefa Ortíz de 
Domínguez- anunció que a las 10 de la mañana del próximo 1 de 
febrero "treinta hombres y mujeres desesperdos por la sdituación" 
se instalarán en huelga de hambre por t_iempo indefinido en el 
Jardín Zenea. 

Además, indicó Huerta Juárez, a las 10 de la mañana del 3 de 
febrero la ANT instalará un plantón "de más de 200 familias" frente 
a la alcaldía de Corregidora para protestar por el incumplíento del 
presidente municipal, Hilario Zúñiga Castillo, a planteamientos 
hechos por colonos de San Miguelito yT.os Olvera. 
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La UCFCP unirá fuerzas con el Frente Independiente 
de Organizaciones 

"Prefabricada", la agresión del 
domingo 24 contra ambulantes en 

el Escobedo: González-Loy-ola 
Por Mary González Hernández 

Domingo 24. Enero, 4:30 de la tarde. ocho, uticada a un costado del Hospital 
Día normal de ventas en las calles Fem- Civil, ya hay una gran concentración de 

ando de Tapia y AHen<:le atrás del mer- comerciantes ambulantes que a gritos exi-
cado Escobedo. De entre 1~ gente que pasa ~en se aplique la justicia. 'X al mismo 
mirando la mercancía, salen 8 pandilleros tiempo otro grupo mas reduCido se en-
-en estado de ebriedad y bajo los efectos de cuentra en la sala de e~¡pCra del ISSSTE 
la droga-, que al momento exigen dinero a para conocer sobre el estado de Raál 
loa comerciantes. Sánchez. 

- ¡Queremos dlloero! ¡dinero .. .! ASí, debido a la gravedad ~ estado. de 
Pero la respuesta es, simplemente, nega- Ratíl, sólo ha qu~do detemdo AleJan-

tiva. · dro, . que en poc;os DUnutos es trasladado a 
Sólo bastan estas palabras para que los -$Cplll'OS de la Policía Investigadora, 

enseguida uno de los pandilleros saque dónde se levanta un oficio, segán se comu-
una navaja y se vaya encima de Raál nic6 a los CQmerciantes, que también se 
Sánchez Gálván. trasladaron al lugar en tanto otros más 

La herida que recibe es grave y al in- esperaban en la agencia. · 
stante cae al suelo. A las 8 de la noche con 'la ausencia en el 

El joven se prepara para rematarlo, sin Ministerio Pliblico námero ocho, de la 
embargo, al -ver esto, Ale-jandro mayoría de los comerciantes ambulantes 
Xocolotzy, otro de los comerciantes am- que diri-ge Pablo GonZález Loyola P6rez; 
bulantes interviene y entre el forcejeo sale son liberados los dos jóvenes agresores, 
también lastimado. · ante el estupor de los pocos comerciantes 

- ¡Vámonos! ¡vámonos!. que estaban ahí. 
Gritan mientras son perseguidos por - ¡No, no los vamos a dejar ir, son los 

varios C0_9)Fciantes. culpables! ¡no los dejen salir! ¡no los dejen _ 
Y Otl'.lif' inás atienden a Raúl Sánchez, salir! 

que desanifa y que enseguida es llevado al Pero su intento para impedir la salida <k 
ISSSTE en estado de gravedad. los jóvenes es en vano.. Un taxi que ha sido 

En tanto, tras larga carrera, finalmente pedido desde el interior de la agencia, 
en la esquina de ·Zaragoza con Ocampo, espera en la puerta por los jóvenes. Y 
los comerciantes -entre ellos Alejandro mientras, Saúl Garcfa Guerrero; agente 

. Xocolotzy, también herido levemente-, del Ministerio Pliblico les informa que los 
logran agarrar a dos de los pandilleros ·jóvenes son liberados oficialmente. 
agresores. Y para esos momentos también - ¡Dejen pasar á'Ios jóvenes, ellos ya están 
llega al lugar la Policía Judiciál y se lleva libres! ¡yo me hago responsable! 
a todos a la Agencia del Ministerio Cuando el otro grupo es avisado· en los 
Pliblico número 8. separos de la Polfcia Investigadora es de-

A los comerciantes ambulantes y a los masiado tarde, pero aun así regresaran a la 
jóvenes, Salvador Jimenez y Adriana, se agencia y con cerca de 100 comerciantes 
les practica un dictamen mé9ico. ambulantes más, toman las instalaciones, 

Se levanta la averiguación previa VIII- plantándose ahí hasta que dejaran . libre a 
74-93 y se toma sólo la declaración de los su compañero Alejandro. 
dos jóvenes, no la de los agredidos. Afuera con radio CB en mano, varios 

- No. Nosotros no sabemos nada, nos judiciales se · comunicaban mientras 
a~aron pero no sabemos por qué, no- esperaban dentro de 10 patrullas, por si 
setros no tenemos 'nada que ver, ¡no somos algo imprevisto pasa. -
parte de la banda!, repiten. - ¡Queremos justicia! ¡que se · castigue a 

El agente Saúl García Guerrero abre la los responsables! ¡que los detengan! 
averiguación y pone como ofendidos a los Exigen los comerciantes luego de la lib-
agresores y dictamina ahí mismo la deten'- eración de Alejandro. Y los gritos no ce-
ción de Alejandro Xocolotzy y Raúl san hasta 'Ne el agente Saál García -quien 
Sánchez Galvan, hispitalizado para esas dentro de slis oficinas ya se ha comuni-
horas, seis de la tarde. cado varias veces con el Procurador de 

Afuera de las oficinas de la agencia 

En la marcha del día 2 participarán las siguientes organizaciones: 
las uniones de comerciantes Josefa Ortíz de Domínguez, Libertad 
y Benito Juárez, colonos de San Miguelito, Unión de Taxistas 
Independientes "Vicente Lombardo Toledano", el Movimiento 
Pro-Vivienda para los Trabajadores y el Movimiento Pro-Vivi
enda Digna, así como colonos de las secciones la. y 2a. de Santa 
Bárbara. Y campesinos de El Salitrillo, municipio de Arroyo Seco, Y Miembros de la Unión Felipe Carrillo Puerto dialogan con funcionarios de la Secretaría de Gobierno en reladón con la 
de comunidades de Pinal de Amoles. agresión sufrida por dos de sus compañeros a manos de s'!puestos pandilléros .en las Inmediaciones del Mercado Escobedo 
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A ua aio de distaacia que El Nuevo Amanecer decidió 
abrir uaa seecióa especial para Saa Juau del Río, los 
frutos soa buenos y se puede decir que luego del año del 
uacimieato vendrá el de la con5olidación, ya que la publi
cacióa ba calado en lo más profundo de la sociedad 
sanjuaaense, PQr lo que envío una felicitación a quienes 
hacen posible la realización de ese espacio periodítico y 
de análisis. 

Precisamen~ y en razón de este primer aniver
sario, bueno es hacer un breve análisis del PANORAMA 
POUTICO que se presente en esas tiell'&S, gobernadas 
por una administración emanada · del Partido Acción 
Nacional y que encabeza SALVADOR OL VERA 
PEREZ, que a decir verdad están realizando un buen 
papel y que tiene deseos, según lo expresado del edil, 
intensificar su hacer cuando casi se llega a la mitad del 
camino. · 

Se reco{dará que desde la selección del candidato 
priista, pareciera que el Partido Revolucionario Insti
tucional estuviera cavando su propia tumba, máxime que 
los priistas con arraigo y militancia partidista consideraban 
que ahora sí se realizaría su selección con la apertura 
democrática anterior, pero sin embargo se encontraron 
con la noticia que también en San Juan se contaría can 
"candidato de la unidad" en la personad de MANUEL 
MEZA VARGAS, prospero empresario avencindado mas 
no oriundo de San Juan, emparentado políticamente con 
el ex gobernador JUVENTINO CASTRO SANCHEZ. 

La designación del centro, esto es de la cúpula 
priista en el estado, sorprendió a quienes tenían cifradas 
esperanzas en que un sanjuanense fuera su 0andidato, es 
más, el mismo MEZA VARGAS se encontró sorprendido, 
máxime que cuando se hizo ~u designación se encontraba 
en el extranjero, teniendo que suspender su viaja para 
acudir al requerimiento que le estaban haciendo los gran
des "guros" de su partido. 

Uno de los "creyentes" de la apertura de
mocrática al interior de su partido, fue el doctor VICfOR 
ROJAS ZETINA, quien pretendió registrar su precandi
datura, pero finalmente se rechazó por razonamientos 
legaloides ausentes de voluntad política, e incluso se 
asegura que importantes personajes priistas se entrevis
taron con él para hacerle desistir de su empeño. 

Finalmente el doctor VICfOR ROJAS ZETINA 
se disciplinó y como premio, aún cuando algúnos dice 
que como castigo, se le designó presidente del Comité · 
Municipal del Partido Revolucionario Institucional, de
jando en la orilla al eterno "suspirante" CARLOSSAN
CHEZFERRUSCAquien ahora ocupa la cartera munici• 
palde la Fundación "Cambio XXI" o sea que la dirigencia 
desde ahora hecha mano de perdedores. 

Ahora bien, el priismo sanjuanense tiene un 
fenómeno interno, todos sus militantes se creen presiden
ciables, pero poco o nada hacen por que su partido cale 
en el ánimo de la población que en el 94 elegirá a sus 
nuevos gobernantes; entre ellos se encuentran JACA
RANDA LOPEZ SALAS, ANTONIO PICHAROO 
MEJIA, GILBERTO UGALDE CAMPOS, 
GUADALUPE CAI.DERON DE BASURTO, CARLOS 
SANCHEZ FEAAUZCA, VICfOR ROJAS- ZETINA 
entre otros. 

Entre esos otros, parecciera que quienes apuntan 
fuerte son el abogado CIPRIANO PNEDA quien dice 
que no quiere, pero si quiere, y el doctor JUAN 
lllGUERA GOMEZ quien entra al candelero político 
después que esta semana se entronizó como presidente 
del Patronato de la Cruz Roja en esa ciudad. 

Otro que suspira también, pero para obtener un 
lugar en las instalaciones de San Lazaro, es JESUS LLA
MAS CONTRERAS quien pretende aprovecha la car
¡ tera cetemista que se tiene reservada para el 94, pero no 
, Jescarte Usted que tambien esa posición que sería por el 
segundo distrito electoral federal corra peligro si en Ac-

PAN propone 16 puntos para la 
Reforma Política en Querétaro 

\ ' tw* /qpágjna! 

Entre las propuestas panistas destacan la de aplicar audi
torías a partidos políticos para conocer el origen y destino 
de sus dineros, la asignación de funcionarios públicos de 
partido en la integración de gabinetes, así como elim
inación de los Colegios ElectoraJes. Estos son los 16 pun
tos de su propuesta para la Reforma Política en d estado 
de Querétaro: 
l. La participación efectiv.a de la ciudadanía en la elabo

ración de una ley sencilla y fácil de interpretar para todos. 
2. Autonomía e imparcialidad de los organismos y fun

cionarios electorales a todos los niveles, estatal y federat 

PANORAMA 
POUTICO 

+ Anivenarlo de El Nuevo Anuznecer en SJR 
+ Hace aire en San Juan del Río 
+ Gobernado por la oposición 

ción Nacional se deciden a lanzar un buen candidato para 
esa cartera y para lo cual no descarte Usted al profesor 
GUILLERMO GUASCO MARTINEZ, ROGELIO 
UCEA o MARIO OCHOA PARRA. 

. . Por lo que vé a los panistas, debe tomarse en 
cuenta que a casi nueve años de distancia, donde se tenía 
que andar buscando con lupa quien o quienes quisieran 
militar en ese instituto político, su campaña de afiliación y 
reafilación está teniendo bastante éxito, lo que puede ser 
un signo que ratifica~n su triunfo en agosto del proximo 
año. 

En las filas blanquiazules se tiene suficiente mate
rial humano del que pueden hechar mano ~ra encabezar 
la planilla ·municipal, entre ellos está_n SAMUEL TOV AR, 
JOSE WAN lREJO, ROGEUO UCEA, GUILLERMO 
GUASCO, ALFONSO OLVERA, ANTONIO 
GONZALEZ, ALEJANDRO ROJAS, ATILA IZUNZA y 
otros más, por lo que el proceso de selección interna del 
mismo se tornará bastante interesante. 

La situación del blanquiazul en e~ municipio, tam
bién es favorable si se toma en cuenta que lo a¡K>ya direc
tamente el interlocutor panista DIEGO FERNANDEZ DE 
CEV ALLOS quien tiene mucha liga con San Juan del Río, 
máxime que es el asiento de la mayoría de sus familiares. 

Por lo que ve a otros partidos, tenemos que en el 
ala izquierda se desenvuelven el Partido de la Revolu
ción Democrática encabezado por HUGO COVARRU
BIAS y el recientemente renacido Partido del Trabajo 
que encabeza MANUEL OORAN1ES y quienes por 
cierto este fin de semana han puesto en marcha su colonia 
"Unidad Popular'' por el rumbo del Barrio de la Cruz que 
es similar a la denominada "Victoria Popular'' que se está 
desarrollando en el,municipio de Querétaro. 

Otro partido que también tiene presencia en ese 
municipio es el del Frente Cardenista de Reconstrucción 
Nacional, con una clientela específica y que son aquellos 
que carecen de una vivienda propia y que son "engan
chados" para que se enrolen en una colonia irregular en 
la comunidad "El Rodeo", aún cuando con ello no 
aseguren la militancia partidista de quienes acepten dicha 
propuesta. 

De los demás partidos políticos, únicamente tienen 
incursiones muy incipientes, . principalmente el Partido 
Popular Socialista, que se instituye como el principal de
tractor de los panistas y quien realiza el trabjo sucio del 
sistema en contra de los blanquiazules. 

Como puede apreciar amigo lector, el PANO
RAMA POUTICO en San Juan del Río, es muy distinto al 
que se vive en otros lugares del estado, ya que como dije 
parece ser que "los aires blanquiazules soplan fuerte y los 
tricolores brillas por su ausencia", aún cuando todavía es
tamos a 19 meses de la jornada electoral. 

QUIEN ~lE UBRE DlrPECADO._ 
Por fm y casi al filo del tiempo se creo la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos y también se nombró a su titular en 
la persona de ADOLFO OR1EGA ZARAZUA, quien en 
pasadas administraciones fungiera como Asesar J uridico y 
Presidente del Tribunal Superior de Justicia. 

Sin embargo su nombramiento ha sido cuestionado · 
por partidos opositores y el Colegio de Abogados Litigan
tes que encabeza ALFREOO GONZALEZ RIV AS, 
porque según ellos no tomó una posición digna como 
Presidente del Tribunal Superior de Justicia, cuando por 

:3. Revisión permanente del padrón con mecanismos de 
verificación efectiva de ciudadanos y partidos. 

4. Imparcialidad del gobierno a todos los niveles. 
5. Prohibición estricta de toda utilización de recursos del 

gobierno en apoyo a algún partido. 
6. Cobertura igualitaria de los medios de comunicación 

para todos los partidos en los medios, tanto en temporada 
ordinaria como en periodo electoral. 

7. Limitar el costo de campañas políticas. 
8. Auditar por despachos privados a los partidos políticos 

para verificar el origen y destino de sus recursos públicos 
y privados que reciben en forma directa e indirecta. 

9. Un fiel compromiso de las o'rganizaciones intermediás 
y de los partidos políticos por la democracia. 

10. Prerrogativas a los partidos políticos en función de su 

elementos policiacos y sin que mediara órdea de apre
hensión, fue privado de su libertad SAUL OBREGON 
MENDOZA quien fungía como Juez Penal, junto con dos 
de sus secretarias. 

Por lo demás, considero que ADOLFO OR1EGA 
ZARAZUA, reúne las características de la titularidad que 
le ha encargado en titular el Ejecutivo Estatal, ya que su 
desarrollo como litigante, notario y funcionario ha sido 
honesto y trans.pareñte, y por lo que vé a la imputación 
que se le hace, hay que recordar que "quien esté libre de 
pecado, que tire la primer piedra ... " 

Por cierto, no fue facil encontrar quien se hiciera 
cargo de Ja Comisión de reciente ':reaci?n, si tomamos en 
cuenta 'que personas como los hcencJados ALBMRTO 
MACEOO RIV AS y JOSE ARANA MORAN declinaron 
la invitación que se les hizo para que la encabezaran, 
principalmente en razón de su salud y a que sus aspira
ciones son el vivir sin tales responsabilidades y disfrutar 
de lo que lograron obtener durante su ejerci~io pro
fesional que también debe ser ejemplo. 

Ahora bien, ya el Partido Acción Nacional por 
conducto de su dirigente municipal PATRICIA EXPI
NOZA DE P ARRODI, ha sido muy clara al expresar que 
por más comisiones que se creen, sino se da una "recon
versión moral de nuestros gobernantes" todo será inútil y 
que la creación de la nueva dependencia es un reconoci
misnto tácito de que en Querétaro si se dan violaciones a 
los Derechos Humanos, por más que se pretenda ocultar 
el hecho. 

Ahora lo que resta, es que a la brevedad posible 
se ponga a trabajar la comisión, que por cierto entre sus 
integrantes se espera contar con un representante de la 
Iglesia Católica. 

DE TODO UN POCO 
En esta semana se intenssificará la campaña de fotocre
dencialización, para lo cual incluso se tiene contemplada 
una serie de reuniones en los municipios por parte del 
representante del Registro Nacional de Electores, Gobi
erno del Estado y Ayuntamientos ... Con bastantes exito se 
dió la visita de la presidenta nacional del DIF-VOLUN
TARIAOO señora CECIUA OCELLI DE SALINAS, 
resultando una excelente anfitriona la esposa del gober
nador del Estado YOLANDA HERNANDEZ DE 
BURGOS ... Hoy como en otros años, el presidente de la 
República CARLOS SALINAS DE GORTARI, vendrá a 
esta ciudad para conmemorar el aniversario de la promul
gación de la Constitución, acto que se considera de im
portancia ya que este es el año preelectoral y que segura
mente será la tribuna que aborde el Secretario de Gober
nación PATROCINIO GONZALEZ GARRIOO, para 
exponer cuales serán las nuevas reglas del juego 
democrático ... Donde principian a darse movimientos, 
tendientes a la sucesión, es en la Universidad Autónoma 
de Querétaro, debiendose desatar la carrera una vez 
que el rector JESUS PEREZ HERMOSILLO rinda su 
informe de labores en este mes de febrero .. :EI sistema de 
ahorro de Eaja Populares, se podrá ver afectado después 
que en días próximos imporante Caja Popular en la enti
dad sea demandada por s~ ·socios, para que les haga 
entrega de sus haberes que tienen depositados y esta no 
tenga dinero para liquidarles ... Siguen los problemas con 
el ambulantaje y ya-se anuncia una huelga de hambre por 
parte de agremiados de la Unión Felipe Carrillo Puerto, 
para este día, entre otras de sus peticiones es la desti
tución del Secretario del Ayuntamiento MARIO 
QUIROZ GATICA, misma que seguramente conclumi a 
las pocas horas sin obtener dicho resultado, sino algútta 
otra negociación... Por hoy es todo, me despido de 
Ustedes amigos lectores, no sin antes realizar nuestra 
acostum~rada pr-egunta ¿Cual es la actividad actual que 
tienen los anteriores funciqnarios gubernamentales? 
esperando estar con este PANORAMA POLITICO en el 
NUEVO AMANECER D:E QUERETARO. 

votación acumulada en la última elección. 
11. Redistritacióri homogenea, exhaustiva revisión carto

gráfica, equitativa y razonable. 
12. Eliminación de los Colegios Electorales dando mayor 

preponderancia a los Tribunales Electorales. 
13. Evitar que el Pronasol sea utilizado como instrumento 

político, manipulando las necesidades de una población 
empobrecida para obligarla a votar por el PRI. 

14. Que ante las impugnaciones sobre una casilla se 
aplique la ca.ncelación indep~ndientemente si e.n lo indi
vidual afecta o no el sentido de la votación. 

15. Que se asignen notarios a los partidos políticos en la 
jornada electoral. 

16. Proporcionalidad de funcionari_os públicos de par
tido. 
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Ofreció que "en breve tiemoo" será construído un edificio propio 

Entregó Medina Plascencia 
instalaciones al .Conale 

En un acto sencillo, el domingo 31 de 
enero, y ante la presencia de 
alumnos, padres de familia y maes
tros del Conalep San José lturbide, 
el Gobernador del Estado, Carlos 
Medina Plascencia, entregó las 
llaves del edificio que había sido 
construído para Ceteso y que podrá 
ser utilizado como aulas, "por tiempo 
indefinido". 

La entrega del edifico es una 
forma simbólica de d({cir las cosas ya 
que, según palabras del propio 
Gobernador; "estará en calidad de 
préstamo hasta que no se construya 
un edificio con las instalaciones 
adecuadas a las carreras que se 
estén cursando en este Colegio 
Nacional para la Enseñanza Pro
fesional Técnica". Recibió las llaves, 
en representación del Conalep San 
José, el maestro Heriberto Sánchez. 

La escasa asistencia de 
alumnos y padres de familia se debió 
a la falta de información oportuna; 
sobre . todo en el horario del que 
sería el acto. Fue hasta el día sábado 
30 por la tarde, en las calles princi
pales de sa·n José, que se invitó al 
público general para asistí! a esta 
entrega. Sin duda alguna que la poca 
participación de directivos del Con
alep tuvo las mismas causas. 

Por su parte, el presidente 
municipal, Ciro Verduzco de la 
Vega, señaló que el préstamo es por_ 
tiempo idefinido hasta que no se 
construya un edificio propio, y 
aclaró que se tienen ya terrenos en 

Durante la ceremonia de entrega 

donación con lo cual podrían iniciarse los trámites 
_para la construcción. 

El Gobernador quedó en compromiso con 
los asistentes para que en breve tiempo se dé 
inicio a estas obras. Ahora habrá que buscar una 
buena coordinación entre el municipio y la di
rección geneFal del Conalep para que se canal
icen bien los recursos y sean los adecuados para 
unas instalaciones dignas a sus estudiantes. 

Acto seguido el gobernador fue a entregar 
las instalaciones de la escuela primaria Miguel 
Hidalgo, escuela que será removida del centro de 
la ciudad y, posteriormente, entregó las obras de 
pavimentación en la colonia Nicolás Campa. 

En 5 meses iniciarán coítstru-. . 

cción del local del DIF 
"Nuestra méta de este año es iniciar la construcción del Centro de 
Rehabilitación para Niños Minusválidos de tod'as las 
comunidades", afirmó la señora Rosa Ma. Muciño de Verduzco, 
presidenta del DIF municipal, quien explicó que actualmente se 
atiende a 102 pacientes en control y se tiene a 4 terapistas. 
Además, se espera prestar atención a habitantes ded Dr. Mora, 
Sta. Catarina y Tierra Blanca. para que no tengan que trasladarse 
hasta Querétaro. El local donde actualmente se dan las terapias es 
en Rayón No. 42 y pertenece a la empresa Materias Primas 
Minerales que lo ha prestado y no ha habido ningún problema 
con ellos. El lugar es incómodo y por ello el DIF Estatal se 
comprometió a equiparlo con todos los aparatos necesarios. 

La señora M ucifio confió en que a mediados de este año se 
inicie la construcción del local propio, que inclu-ya el centro de 
rehabilitación y las oficinas administrativas. Empero, advirtió que 
el área de Rehabilitación tiene prioridad "y si hay presupuesto se 
seguirá con las oficinas". A la fecha se cuenta ya eón los planos 
elaborados por el Arq. Luis Martín Lozada. ·El terreno fue do
nado por la Presidencia Municipal. 

En tanto, este domingo fue inaugurada 
formalmente la Feria de San José Itur
bide, conmemorativa del239 aniversario 
de la fundación de este lugar. Las ac
tividades comenzaron la boche del 
sábado con la coronación de Nelly 1, y el 
ijaile de Gala, amenizado por la 
Orquesta Continental Valle de Santiago. 
A la una de la t¡trde del domingo fue 
inaugurada una exposición de pinturas 
restauradas y por la noche la población 
disfrutó del espectáculo Fiestas y Queb
rantos,' de los Leones de la Sierra de 
Xichú y el trío de Osear Chávez. Las 
fiestas continuarán hasta el 7 de febrero. 

Los planos se e:Xhibirán en el stand del DIF en Presidencia 
Municipal o en la Exposición de ·la Feria del Municipio. Pqr 
último, planteó una "atenta invitación a quienes estén interesados 
en aportar para la construcción del inmueble, lo hagan, y a cambio 
de ello les serán entregados recibos deducibles de impuestos. 

El. Conalep de-San José tendd por instalac:iones, prestadas, el Cereso 
(Fotos de Jesús Ontiveros) , 

Desautoriza la 
Secretaría 

de Educación 
cuotas de . . . " 

IDSCripCIOD en 
San José 

Por Abundio Rosas Ramírez 

En las escuelas, bajo ningún argumento se 
deben pagar cuotas de i(lscripciónni siquiera 
cuando éstas hayan sido fijadas por la Mesa 
Directiva de Padre.s de Familia. 

Así lo dió a conocer la Secretaría de Educa
ción, Cultura y Recreación (SECYR), quien 
además hizo un llamado a los padres de fa
milia para que no paguen ninguna cuota por 
concepto de inscripción, puesto que los 
niños todavía no ingresan a la institución y 
por lo tanto no tienen ese compromiso. 

Esto es muy importante señalar, ya que se 
han hecho algunas denuncias en el sentido 
de que eu algu!las pre-primarias y primarias 
del municipio de San José Iturbide se cobrcm 
las inscripciones y en algunos casos una_ . 
cuota mensual, como es en el Jardín de Niños 
de Ja Colonia Nicolás Campa, donde· se co
bran 10 mil pesos viejos, según esto, para 
comprar el material que los niños ocupan 
durante el año, pero ya algunos padres de 
familia y por cierto algunas educadoaras 
dicen que este cobro de 10 mil pesos mensu
ales es exeesivo, ya que lo que ocupan los 
niños es muy poco y no es costoso. 

Por otra parte, .al acercarse el período de 
inscripciones la titular del Departamento de 
Comunicación de la SECYR exhortó a los 
padres de familia no aceptar condicionantes 
en el momento de cumplir con este requisito. 

Para tenninar, recalcó que en algunas es
cuelas se niegan a aceptar a los niños de 
nuevo ingreso si estos no tienen hermanos y 
otros parientes en la misma, y la SECYR no 
consentirá este tipo de actitudes, por ello, 
cualquier padre de familia que se enfrente · 
con una situación similar puede denunciarlo 
ante el Departamento de Primarias de la 
SECYR. 

Murió ahogada en 
Puerto Españita 

Al intentar sacar agua de un pozo en la 
comunidad de p·uerto Españíta, la señora 
Martha Esperanza Licea Martínez, de 40 
años de edad, RCrdió la vida el pasado 26 
d~ enero. Como de. costumbre, en com
pañía ~de sus dos hijos pequeños, se dirigió 
a sacar agua del pozo, pero esta vez por 
un descuido al parecer resbaló y con el 
peso de los botes cayó de cabeza en ei 
pozo de tres metros, ante lo cual sus dos 
hijos pequeños nada pudieron hacer, sólo 
uno de ellos corrió a avisar a unos vecinos 
que se encontraban de casualidad por el 
lugar, pero cuando la sacaron fue de
masiado tarde, pues la señora ya había 
muerto. 
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"Prefabricada", 
V'IQ tk lq eígjm 5 

Justicia en el EStado y con el. subprocura-
dor- sale y les informa seguro, 

- Ya lacalizaron al agresor, pero para 
detenerlo espero instruccion~ superiores. 
Por lo prmto, vendrá la directora de Ayer
iguaciones Previas, María del Carmen 
Bárcenas Manriquez, a dialogar con 
ustedes, el mismo procurador la asignó 
~a ~~ . 

Pero la espera se prolonga a casf cerca 
de las doce de la noche, hasta que el sub
procurador de justicia, Ramón Robles 
Orduña llegó a la agencia y les ofrece 
"hacer una !nvesti~ción . a fondo" sin 
canprometerse a detener al agresor. 

Y ahf terníj.nó todo. 
Viernes 29. Seis días de8pués de la agre

sión a los comerciantes ambulantes -
cuando aun se encuentra delicado Raúl 
Sáncbez y libres sus agresores-, el dir
igente de la Coordinad0ra Popular 
Demócrata y de la Unión Felipe Carrillo 
Puerto, Pablo González-Loyola Ptrez, 
dice contundente: 

"Nosotros tenemos dos conclusiones. La 
más grave es que esto fue una agresión 
prefabricada, utilizando a los chavos 
banda y para no hacerlo -directamente, se 
simuló un pleito callejero. Es muy posible 
que ésto haya sido prefabricado por esas 
terceras personas que deben ser las que 
están participando en la campaña contra el . 
comercio ambulante. El compañero Radl 
ya habfa sido amenazado ~r un inspector 
de nombre Pablo y otros inspectores del 
municipio". 

Y retoma: "La versión de los com
pañeros es que· los pandilleros llegaron 
directamente a agredirlo, sobre todo a 
Raúl. No hubo previo acaloramiento, ya 
iban preparados a agredir. Por otra parte, 
si ésto fue un hecho casual, fué notoria la 
parcialidad -del Ministerio Pdblico que ya 
estA en posición predispuesta en oontra de 
los comerciantes. 

Ademú es mucha casuali®d que esto 
GCUrra justo cuando se refuerzan las- cam
pañas para agredir y reprimir al comer
ciante ambulante. Ahorita Íos comercian
tes ambulantes sienten un clima de dis.
criminación racial cano ' la que existe en 
el sur de los Estados Unidos, porque la 
gente los ve como lo más negativo". . 

Tras la . manifestación realizada frente al 
Paíacio de Gobierno y a la Procuraduría 
de Jusiicia del estad~, el lunes 26 por la 
mañana, . informa González-Loyola Pérez 
"sólo obtuvimos dos cosas. 

En Gobi~rno del Estado nos concer" 
taron una cita con el procurador Gustavo 
Garáa Martfnez, quien sólo se comprom
etió a integrar la averiguación ·en 48 horas 
y que iba a investigar la irregularidad de la 
libertad a los agresores". 

Sin embargo, sostiene "no se manejó 
todo debidamente porque se le tomó su de
claración a Raúl, en· estado inconciente. 
En el mismo hospital le tomaron su de
claración y por el estado en que se encon- _ 
traba, no recordó casi nada y en la agencia 
dos, sólo tres testigos dieron su versión 
cano fue. -

Y tres df¡15 después, el jueves 28, nos in
formaron . que el agente del Ministerio 
Público quedará suspendido hasta que se 
resuelva .la investigación". . 

• ¿Es seguro que todo fue prefabricado? 
- Parece que sf, porque además ésta no es 

l.a/_ primera vez que nos agreden. _ Ha 
habido otras ocasiones en que van a 

"-Qfendemos a gritos, nos dicen las mismas 
piilabras que nos dice el gobierno: "bola 
de güevones, no pagan impuestos"; son 
exactamente las mismas palabras. . 

Por todo ello, dice González Loyola 
Pérez, también dirigente de una de las dos 
fracciones del PRD, "vamos a ..organizar
nos con Sergio Jerónimo Sánchez que 
pjrige el Frente Independiente de Organi
zaciones Sociales (FIOS), para maiÚfes
tarnos contra esta _ campaña de despres-

La 
ifestó abruptamente en las 
federales da esperanzas de que la de
mocracia avance signifiéativamente en 
1994 con motivo de las elecciones 
presidenciales. Hay razones para pen~ 
·sarlo, la población no ha q'!litado el dedo 
del renglón y lo manifiesta en todas y 
cada una de las elecciones locales que se 
han realizado, en el mismo sentiao se 
puede interpretar la proliferación de 

. organismos no gubernamentales de de
fensa de lo~ - aerechos humanos, la 
creación de organizaciones independi
entes que buscan la defeliSa de los dere
chos humanos: ecologistas, comeciantes 
ambulantes, solicitantes de vivienda, tax
istas, cam,pesinos en defensa de la tierra, 
qtc. Y todos al margen del ~obiemo y de 
su agencia de control pohtico: el PRI. 

· Pero no es tiempo de optimismo irrespon
sable, nuestros aferrados gobernantes 
tienen uñá larga experiencia en neutral
izar a las organizaciOnes independiente~ 
y todas las ufiliza simultáneamente. 

Pero esta situación tiene cola, o historia 
si se quiere. Los modeli:tos económicos 
aplicados en épocas anteriares tuvieron su 
razón de ser, a la aparente "equivoca· 
ción" al implementar medidas económicas 
que a la larga nos llevaron a esta fuerte y 
prolongada crisis, subyace la razón 
política. Toda una década perdida, como 
se le llama a la de los años ochentas, en la 
cual los principales indicadores so
cioeconómicos tuvieron un crecimiento de 
cero. ¿Pero qiuén o <¡vienes son los re
sponsables'! ¿De dónde le viene al gobi
erno y su partido el ma-rgen de mamobra 
necesario para traicionar ahora de manera 
impune los fundamentos de la Constitución 
de 19177. 

Aventurando una opinión podemos de
cir que la élase política "compró" su per
manencia én el poder mediante la deuda 
externa. No es casual que la tan mentada
deuda se dispare en el sexenio inmediato a 
la ~asacre del 2. de. Octubre de. ~968 y 
continuara en el sigUiente. Los Vlhpendl
ados Luis Ec~everria Alvarez y José 
López Portillo utilizaron la economia para 
apuntalar a su partido en el poder, si bien 
posteriormente se les señaló como benefi
ciarios del "enriq_uecimiento inexplicable" · 
se olvida conve~entemente 9ue el hipote
car a futuro el país les permitió en lo inme
diato subsidiar una gran cantidad de cosas: 
la gasolina, el gas, la electricidad, ~1 trans
porte público, la tortilla; el pan; carreteras 
y las primeras autopistas; una gran cantidad 
de alimentos, desde granos básicos hasta 
aceites comestibles y pastas para sopa; el · 
a&ua potable y el resto de los servicios 
publicos; el dolar barato; inflación casi in
existente; créditos baratos, a largo plazo y 
con interés fijo, y un larguisimo etcétera. 

El resultado en el corto plazo fué un 
crecimiento acelerado y una gran movili
dad social, lo que fué acríticamente ap
rovechado por una creciente generacion 
de profesionistas para aumentar su nivel 
econóqtico, porque además sus salarios y 
los de los obrel'QS eran comparativamente 
muy superiores a los actuales. Se hidie-ron 
de sus coches, de sus casas (la grande, la 
chica y otras para rentar), viajaron al ex-

ligiO, difamación y agresiones al comercio 
ambulante. 

En otra ocasiones hemos tenido algunas 
diferencias, ahora nos vamos a coordinar; 
ya no nos vamos a enfrentar ·como lo ha 
querido el gobierno; nos vamos, a unir 
para enfrentar esta agresión que cada vez 
es más fuerte. La táctica del gobierno ha 
sido la de enfr~ntarnos ofreciéndoles 
nuestros espacios a los otros grupos de 
comerciantes, y a los demás que también 
les estan queriendo cobrar cuotas muy ele
vadas por el piso; y que ya se han dado 
cuenta cuál es el precio de alinearse", con
cluye . 

écada perdida 

tranjero, comprometieron su porvenir y el 
de sus familias al crecimiento y consoli
dación de su empresa (así la sentían, tenían 
"bien puesta la camiseta") aunque tra
bajaran para una trasnacioñal que a su vez 
se beneficiaba de un mercado cautivo en 
una economía cerrada para su exclusivo 
provecho; no le hace que después fueran 
desechados por viejos y obsoletos. 

No se les ocunio ni les importó que su 
repentino bienestar tuviera que ser pa
gado por las generaciones futuras, se es-

. candalizaban ante la corrupción guber
namental descarada, ante l• ' burdos 
fraudes electorales pero jamás se organ
izaron para impedirlos: "¿Para qué me
terme en problemas si me está yendo 
bien'!". La prensa nacional documentaba 
con pelos y señales la sobre-explotación 
de nuestros recursos naturales, los exce
sos de políticos y empresarios corruptos, 
adviert1eron, tal vez sin mucha insistencia, 
del peligro que representaba el crecim
iento desmesurado de la deuda externa. Y 

, como generación que gozaba de cómodas 
condiciOnes de vida no movieron un dedo 
para evitar el desastre que se veía venir. 

Pronto se les olvidó el movimiento de 
médicos y enfermeras de fines de los años 
cincuentas, se les borró de la memoria la 
movilización ferrocarrilera dirigida por 
Demetrio Vallejo y Valentín Campa, y 
cuando se les pregunta·ba sobre lo · 
sucedido en 1968 se emocionaban con los 
recuerdos de los Juegos Olímpicos, de lo 
sucedido en la Plaza de las Tres Culturas 
apenas vagos atisbos. Los presos de Le
cumberri producto de esas y otras manifes
taciones de inconformidad si acaso eran 
tratados oomo casos de nota roja, al igual 
que la guerrilla de Lucia Cabañas, Genaro 
Vázquez, la Liga Comunista 23 de Sep
tiembre. Vieron con indiferencia la expul
sión de campesinos de sus tierras, el crec
imiento de latifundios, la proliferación de 
cinturones de miseria afrededor de las 
grandes ciudades, exigieron la utilización 
de la represión policiaca para desalojarlos 
o por lo menos reubicarlos en lugares 

don~e no fueran ta~ n_otorios; ~ to~o ~r 
med1o a perdér subs1d10s y pnv1leg10s. Y 
mientras tanto el partido oficial lograba las 
Ínás altas votac10nes de su historia, la 
siempre golpeada oposición real ni som
bra alcanzaba a hacerle a los candidatos 
presidenciales priístas, la otra oposición 
fué simplemente comprada. 

A principios de los años setentas princi
palmente en nuestro vecino del norte se 
popularizó la expresión: "brecha gen
eracional", para denominar a las diferen
cias en la forma de pensar e incompren
sión entre dos generaciones, la más vieja 
se asumía como defensora de los valores 

. familiares tradicionales y partidaria del 
uso de la fuerza para "fomentar la de
mocracia" ( caso típico las "in
tervenciones" militares en Viet-Nam y 
Corea), la otra se decía pacifista y re
chazaba el modelo de la familia 
monogámica como único válido y 
"moral". Una diferencia parecida esta
mos notando, ante la falta de crecimiento 
económico que ha experimentando el 

país durante tanto tiem~, la generación 
c¡ue ya va de salida productivamente ha
olando no entienden la apatía de 'los 
jóvenes por los estudios y el trabajo, ni su 
simpatía por las noc_hes en la disco, los vid
eoj uegos y la comida chatarra. Todavía les 
resulta difícil entender que las genera
ciones que crecen en un medio sin expec
tativas económicas claras no les interese 
"superarse", y todo se-lo achacan a que 
"les falta carácter", y que "todos lo 
quieren fácil" sin percatarse que""esto 
t1ene más fondo del que pa·rece. Nadie le 
niega a esa generacion clasemediera 
beneticiada por la deuda externa su ca
pacidad de trabajo y espíritu de super
ación, demostraron en los hechos que el 
mexicano trabaja mucho y bien cuando sus 
condiciones de vida son buenas o pueden 
llegar a serlo, pero sí se les puede repro
char su visión personalista y de corto 
plazo, .durante por lo !menos _dos sexenios 
parece que su comportamiento estuvo 
guiado por el "disfrutemos ahora y que 
paguen los que siguen". Sin pensar que 
entre esos que siguen están sus hijos y sus 
nietos, y que deveras lo están pagando: la 
pobreza creció, el desempleo tamlJién, los 
salarios perdieron más de la qútad de su 
p~der adquisitivo,_los subsidios desapa_~
Cleron mas de la m1tad de su poder adqulSl
tivo, los subsidios desaparecieron y ahora 
todo se paga a su prec1o real más_lo que 
tenían de rezagado, la inflación se 
desbocó, escasearon los créditos y los 
pocos disponibles eran prácticamente inal
canzables, en las parejas jóvenes la mujer 
liene que trabajar para que los ingresos 
familiares alcancen para sobrevivir, y to
davía estamos peleando por el sufragio 
efectivo. Al parecer dicha generac1ón 
tie.ne responsabilidad histórica por la 
década perdida y lo que trajo, queda 
pendiente si la asumirán colectivamente 
contribuyendo a la instauración de un 
gobierno real~ente democrático o de 
manera aislada rumiaran su frustación por · 
los privilegios perdidos, porque faltaba 
más, hasta a ellos los alcallZó la crisis. 
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Uo año de trabajo perioctístico eo Sao Juan del Río, QI'O. (Foto de Raymuodo Becerril) 

Un año ·en 
San Juan 

Este miéreoles 3 de febrero nos reuni
remos editores, lectores y amigos de El 

uevo A~rumecer en San Juan del Río, 
con ocasión del cumplimiento de 
nuestro primer año de actividad infor
mativa-en este municipio, el segundo en . 
importancia política y económica de 
Querétáro. Importa esta actividad 
sobre todo por la importancia que tiene 
el encuentro cara a cara, para romper 
con la unilateralidad de la información y 
evaluar nuestros pasos en función deÍ 
factor determinante en el periQdismo: el 
lector. 

Este primer año de presencia en San 
uan del Río ha sido de contínuas · 

pruebas y de singulares experiencias y 
descubrimientos. 

Nos encontramos con una sociedad 
en efervescencia, en un momento alto 
de su historia, viviendo hóras de intensa 
pluralidad. 

Nos incorporamos a la sociedad 
sanjuanense con pleno conocimiento 
de nuestras limitaciones y asumimos 
nuestra responsabilidad ante nuestra 
pequeñez para ofre~r _ \J,n producto 
pleno y capaz de satisfacer la exigencia 
e un San Juan del Río moderno y en 

profunda transformación. Pero también 
queremos hacer de ello correspon
sables a nuestros lectores. Nuestro 
periodismo no es oficio de ilustrados -
pues no existen los dueños de la ver
dad-, es tarea colectiva porque la ver
dad es colectiva. Es construcción de to-' 
dos. Es también tarea de usted, lectoF. 
Es la misma construcción del nuevo San 
uan, 
Nos interesa ser no sólo tribuna de de

nuncia. 
. Queremos reflejar la realidad plural y 
conflictiva de este municipio pero tam
bién nos interesa desarrollar la ca
pacidad para ofrecer alternativas al 
pensamiento, la creación, la organi
zación y la aspiración por una sociedad 
madura, libre y que trabaje en paz. 
.El final es también comienzo. 

Familia agredida en 
lnfonavit San Isidro 

Aproximadamente a las 10 de la noche 
del pasado sábado un grupó de pan
dilleros de la estación vieja. irrumpió 
~n el domicilio de la famila Trejo 
Valencia que se localiza en el an
dador Rafael Quiqtana número 110, 
en Infonavit San Isidro. 
Comandados por Adán Rodríguez 
Sinecio y Primitivo Nuñez 
Armendáriz, alias "La Perra", y otros 
6 jovenzuelos más; el grupo banda la 
emprendió contra Fernando Trejo 
Valencia, de 21 años de edad, quien 
se encontraba en el jardín de la casa, · 
.ante los gritos de auxilio de Fernando, 
acud·ieron Anastasia Trejo .Olvera y 
Emitía Valencia Cruz, padres de 
Fernando y el hermano y hermanas 
de éste, Alberto, Beatriz y Bernarda 
de 17, 19 y 16 años, respectivamente, 
los cuales trataron de quitarle los pan
dilleros a su hermano ~ro también 
para ellos hubo; porque los pan
dilleros con botellas y bengalas la ar
remetieron contra los demás miem
bros de la familia. 

Como pudieron se· metieron ·a su 

hogar cerrando la puerta, y ya den
tro, la fami.lia Trejo Valencia se dolía 
de los golpes y escuchaban los insul
·tos y am-enazas por parte dee sus 
agresores; además de que el jov
enzuelo Adán Rodrígu-ez Sinecio 
pateaba la puerta y Primitivo Nuñez 
Armendáriz quebraba un vidrio de la 
ventana, de los cuales posteri
ormente les costó el ser internado en 
IMSS de San Juan, pues se ciusó 
heridas en la mano izquierda. 

Tiempo después, la familia se dir
igió al M.inisterio Público donde los 
atendió la licenciada Rosa María 
Zerecero Menezes, quien los mandó 
con la policía preventiva, la cual se 
dió la tarea de buscar a los pan
dilleros, sin tener éxito; solo se enter
aron que Primitivo Nuñez 
Armendáriz, alias "La Perra", se en
contraba en el IMSS. 
. El domingo 10 de enero volvieron 
al Ministerio Público, mandados poi'
p~rte de la policía preventiva. Y ya 
allí fueron tomadas sus declaraciones, 

Pqsqqfee4f!iml9 

Realizaron paro laboral de 2 horas 

9.9 % de incremento a 270 
empleados del Ayuntamiento 

A dos horas de iniciar un paro laboral, el lunes 25 se les conce<Jió el9.9 por 
dento de incremento salariál a cerca dé 270 trabajadores del municipio de San 
Juan del Río, que encabeza Gregorio .López. 

Según se informó, la huelga se conjuro tras la intetvención directa del secre
tario del Trabajo, Guillermo del Hoyo García y según las negociaciones se 
otorgó un aumento en dos plintos percentuales a las prestaciones que reciben 
hasta ahora los trabajadores. Dentro de la negociación entra también la entre·ga 
de 20 nuevos pesos de apoyo a la despensa así como el bono de produc
tividad", ello se realizaiá cuando se firme la cláusula de productividad que será 
analizada por las partes en los próximos días. . , 

En las negociaciones para solucionar las peticiones de los trabajadores, es
tuvieron presentes por representación del municipio, Mario Ochoa, Godof
redo Hemández Martín~z y Gerardo de los Cobos, y por parte del sindicato 
únicamente el secretario general~ Gregorio LópBz. . 

El sanjuanense 
Raúl Esteban Marcelo 

, ............... .,y amigos lectores, llegó la hora: E/ Nuevo 
lA~:naJ'Ie,:erde Querétaro, sección San Juan del Río, 
r'-'uJwpJte su primer aniversario. Esperamos contar 

distinguida presencia; amigo lector; la -de 
estimado comerciante, que hace posible que 

semanario llegue a muchos sanjuanenses. 
Y a · mis compañeros, gracias ¡»9r su apoyo, a 

1n11estro director; Efraín Mendoza, mil gracias por 
permitirme colaborar en 'éste nueva opción peri
odística, la cual :vino a informar verazmente a 
muchos ciudadanos, a quitarles la venda de los ojos 
o bien a despertarlos para decirles: ¡Ya no sigan 
soñando! ¡Despierten1 

Desde tiempos remotos hemos visto cómo muchos 
han sido manejadoscomoRobot's para beneficiara 
partidos políticos, gente ajena a religiones, ~u

con su ceguera daños entre nosotros mismos, 
de todo a la ecología de nuestro mu-

que todavía nos siguen dando espejos 
oro. Por eso los viejos ya no cambian; pero lQs 
os de corazón, aquellos que han obrado mal ap

lrove,;nana•ose_ de la ignorancia de los demás para 
ue,:er.;;e . y enriquecer a terceros. 

La pluralidad e imparcialidad que se refleja en 
semanario, es. para crear conciencia en 

rnues1rus lectores de corazón joven o jóvenes de 
JCO·ra2:ón para que se quiten ese yugo que muchos 

n~sotros tuvimos y que todo sea por el bien de 
sanj uanenses. . 

Y que esto se proyecte a todo el país para dejar de 
mexicanos conformistas o programados romo 

¡m,aqlillnas, y ser mexicanos con ambición para que 
humillen otros países ni sirvamos a sus ínter-

fue nuestra meta desde que empezamos a 
'"'""''"un; lo que nos pasa a nosotros que no les .pase 

nuestros hijos; por eso en la juventud, que se 
prepara y lucha esta el futuro de México. 

La tarea no ha sido fácil; nos ha llovido de todo, 
pero no flaqueamos. Nuestros atacantes no com
prenden nuestra tar~a, pero tenemos que seguir a 

de los obstáculos y carencias, siguiendo el 
•"•'~"'"'u de los grandes mexicanos que nos han 

su enseñanza. 
.los amigos de otros municipios les diremos en 

de cuento lo que nos pasa a muchos 

una vez un grillo que estaba en su casa; 
un día llegó un sapo y se metió en la casa del 

y el sapo se empezó a inflar hasta sacar al 
de su casa ... Hasta la próxima. 
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Desde el sótano 

PRD-: 
nada, reitero) y los muy astutos publican en 
su comunicado una itetpretación muy vaga 
y persoñal del artículo 63 adecuando la in~ 
formación a sus intereses al mencionar 
que ... "la convocatoria referida estableció 
que con .50 afiliados presentes la reunión 
tenía el carácter de Congreso Municipal". 
Falso. Yo personalmente leí la convocato-

Por otra parte, los quejosos argumentan 
todo el tiempo que sus acuerdos y ac
tividades están siempre avalados por el 
Comité Ejecutivo Nacional. Falso. En re
cien entrevista que Francisco Flores 
Espíritu, Salvador Cancho la Pérez y Anto
nio Martínez celebraron con n·uestro dir
igente nacional, -Cuauhtémoc Cárdenas 
Solórzano, éste aseguro. no estar enterado 
de nada en absoluto y a menos que ellos 
piensen que el Comité Ejecutivo Nacional 
sea solamente Armando Quintero, en-

.Los renglones torcidos de la democrac~a 

José Luis Alvarez Hidalgo 
- ria un día antes del Congreso y no decía -

eviten la división -tal y como debería ser su absolutamente nada al respecto, por el · 
función al ostentar el puesto que po~é- b contrario, descubrimos dos convocatórias 
·fungi.do como abogado del diablo provo- una donde estaba iocluído el inciso del .50 

Hacer púbiica la mentira es no tener 
vergüenza. 

El desplegado que hace un par de se
manas_ publícQ en este medio "la presiden
cia colectiva del Consejo Estatal del PRO" 
para justificar la actitud pi>lítica de este 
grupúsculo es una ~rta de calu.!Jlllias y 
manejo de información del tamaño del 
comunicado. 

Me había reservado el derecho a inter
pelar la serie de artículos difamatorios que 
este grupo ha hecho en contra de la frac
ción Flores Espíritu-Canchola Pérez por 
considerarlo desgastante e inútil en térmi
nos prácticos; pero cuando alguien pre
tende envenenar la mente de la opinión 
pública al viciar y totalizar totalmente pun
tos de la citada publicación. Quiero dejar 
bien establecido que estas -líneas son a 
título enteramente personal y de ningún 
modo en la respuesta o Diodo de pensar 
del grupo que encabezan Flores Espíritu-
Canchola Pérez. · 

Vamos por partes: en el punto no. 1 del 
"comunicado político" concretamente en 
el inciso A) los quejosos señalan que" se 
emitió la convocatoria por el Consejo Esta
tal... con la presencia del responsable para 
el Estado de llf secretaría de Organización 
del Cóínite. Ejecutivo Nacional, Armando 
Qufntero Martínez ... " Sobre este punto 
quiero cuestionar la actitud que el susodi
cho ha tomado en el conflicto entre ambas 
instancias y la cual ha sido totalmente par
cial al apoyar ciegamente a la fracción de 
Enrique Becerra y Pablo González 
Lo yola y ... n lugar de que actué coino inter
mediario para buscar solu~iones que 

cando que la problamática se acertúe al por ciento más uno como quó_rum del 
avalar todos y cada uno de los acuerdos a renglón, ¿porqué?. Hagamos también una 
los que llega.el otro grupo y así "legitimar" reflexión y lanzo la pregunta por los aires 
lo ilegítimo en detriments total de la de- ¡;es factible celebrar u.n CONGRESO (no 
mocracia interna del partido. La misma me gusta el alarmismo de las mayúsculas, 
actitud ha tomado Quintero en el similar pero en esta caso son necesarias) con 50 
conflicto que vive el PRO zacatecano -si afiliados que pertenecen a un solo mu-
desea confirmar esta información consulte nicipio de un total de 18? ¿es eso represen-
el periódico "La Jornada" del lunes 18 de tatividad? ¿es eso un ~ngreso serio y re-
En~ro de 1993- por la cual la reputación de spetable o los compañeros en su in-
este "secretario de organización" esta madurez política o estrechez mental 
hundida en el fango. . · siguen jugando a hacer política casera, im-

Deseo hacer hincapié en que todo el provisada y oportunista? . . 
problema_ se suscitó a raíz de que no ex- - Los compañeros nos acusan de tener 
istían las condiciones apropiadas para la intereses personales o de grupo, as-
celebración del Congreso Municipal a tutainente, al no difundhse la convocatoria 
realizarse el 20 de noviembre: No se ellospreveían· que el quórum estaría coro-
difundió la convocatoria con un mes de an- puesto sólo por la gente de González-
telación como lo señalan los estatutos, por Lo yola para que de esta manera arrasaran 
lo cual se desmiente el inciso B) que señala en la elección de delegados para el Con
que hubo la difusión necesaria en los diar- greso Estatal y así borrar del mapa 
ios locales. Falso. Dado lo cual , al no ser cualquier representatividad del grupo de 
enterado nadie, el quórum era insuficiente Flores Espíritu-Canchola Pérez. No nos 
y estaba conformado casi en su ·totali~d hagamos tontos, las actitudes divisionistas 
por los peticionarios de terrenos y comer- no existen desde el20 de noviembre y tam-
ciantes ambulantes que moviliza Pablo poco las iniciamos e impulsamos nosotros 
González Loyola. No había representa- como lo indica el desplegado. Todos esta-
tividad municipal alguna, por IQ cual era mos en el lodo, las "diferencias políticas e 
absurdo que se celebrara un Consejo ideológicas" como ellos les llaman existen 
Municipal. si no había un solo municipio desde mucho -tiempo atrás, ni somos vícti- · 
representado. Además, del total del mas inocentes ni tampoco los villanos de la 
padrón de afiliados, según Jos estatutos, película, pero si exijo que asuman su re-
debía de haber el 50 por ciento más uno sponsabilidad y un mínimo de autocrítica 
para que tuviera validez el Congreso, lo de lo que al parecer es una dolorosa frag-
cual jamás sucedió (nadie se enteró de mentación del PRO local. 

tonces sí tienen toda la razón. · 
Y para que el melodra~ cierre bonito. 

en el desplegado los quejosos se rasgan 
las vestiduras para señalar que no están 
cerradas al diálogo, que están dispuestos a 

·dar todo de su parte ... " y dejando muy 
claro ·que no hay ninguna pretensión de 
excluirlos". Bueno, la ternura que me 
provocaron esas declaraciones casi me 
impide continuar este artículo, pero haré 
un esfuerzo. 

Perdón por la burla, pero es que simple y 
llanamente no les creo nada. ¡Ah! y ha
blando de burla, se me olvidaba comentar 
que en su Congreso Estatal se jactan de 
tener. una presidencia colectiva "electa 
demo.crática y legítimamente". Al respecto · 
no sé si reir o llorar, susodicha presidencia 
está formada por un matrimonio y un ilustre 
desconocido. · 

Esa es la "democracia y legitimidad" que 
nos está levantando por senderos muy 
peligrosos y realmente sería lamentable 
que un partido como el PRO con auténtica 
vocación democrático se desvié ~r 
renglones torcidos para tenninar aniq
uilándose en sí mismo: 

Ese es el riesgo y eso sería muy dolo
roso-. Créanme que podemos, intoleranci<J 
mutua en la sinrazón y en la falta de ver- _ 
dadera coluntad política en ambas partes. 
Todos, becerragonzalistas y Florescan
cholistas, podemos pagarlo muy caro. Y, 
sinceramente, no creo que la hfsíoria nos 
absuelva. 

AlMACENES EL ~CERROJO 
S.A DE C.V. 

Ml:JEBLES Y EQUIPOS 
PARA OFICINA 

El H. Ayuntamiento de San Juan del Río 
felicita cordialmente al grupo editor de 

GUERRERO 11-A 

2-18-21 Y2-14-87 
SAN JUAN DEl RIO, 

QRO· 

lng. José Suárez 
Gerente DISTRIIUIOOII 

TOLSA 26-A 
14-19-05 y 14-19-24 

QUERETA~O. 

Af\fANECER 
DE QUERETARO 

SEMA.~IO DE I~PODIACIO~.· A.,AUSIS Y ALTJ:I.,ATJVÜ 

en su prim.er aniversario de actividad 
periodística en nuestro municipio, 

augurándoles mejores logros en el inicio 
de su segundo año que hoy ~nician. 

San Juan del Río, Qro., enero de 1993 

\ 

QRO 

Felicita a los editores, reporteros 
y colaboradores de el semanario 

AMANECE,ll 
·.· . ·· MQU...-rAJlO 

por haber cumplido un año de trabajo 
periodístico en nuestro muicipio, deseándoles 

\
1 al mismo tiempo que 'continuen en la forma 

en que lo han estado haciendo con esta ardua· tarea de 
informar · 

San Juan del Río, Qro., Enero de 1993 
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FERRETERIASANJUAN HIDALGO No. 67 
CENTRO 

TELEFONOS 
2-00-82 y 2-39-99 

SAN JUAN DEL RIO, 
QRO. 

LAS MEJORES MARCAS A LOS MFJORES PRECIOS 

En material eléctrico,. plomería, pintura, tubería y conexiones 
de PVC, cobre y galvanizado, tomillos y ci.entos 

de artículos de ferretería 
URREA + lUSA + B-TICINO + SHERWIN WILUAMS + KLEIN 

+ TRUPER + RESISTOL + SIEMENS + PIDLIPS 

Desastre o des~ .• 

Querétaro: 
ciudad de sudario 

• • gris y sin agua 
PorMa. de/CarmenSiurob 

"¡Inundación en: Tijuana!" Al ver las noticias nos alar
mamos, criticamos a los políticos en tumo; pero en cada 
uno de nuestros Estados aparte de "solidarizarnos" no 
aprendemos de los errores· de las graves equivoca
ciones urbanas; como el DF y jugamos a repetirlas al 
permitir que prospe~e el crecimiento anárquiCo (léase 
$mordida) de las ciudades; como ej~plo Querétaro, 
sin potencial acuífero, dentro de poco tiempo necesi
taremos de equipo para traer el agua varios cientos de 
kilómetros y secar así también otras regiones de la ya 
reseca tierra Querétana; y seguimos construyendo sin 
dejar áreas verdes, cada día más fraccionamientos o 
industrias sobre tierras de cultivo y e.n las cañadas 
donde se han construído- represas para contener el 
apreciado líquido y permitan una pequeña recarga a 
los mantos subterráneos se construyen fraccionamien
tos; como aquel que propició una gran inundación en 
nuestra ciudad y se encuenta a un costado de la Univ
ersidad Cuauhtémoc y no le remuerde la conciencia a 
su dueño si llegara a plisar la desgracia de romperse los 
represas 1, 2 y 3 de la Cuesta China, y al contruirse 
impedirá una importante entrada de agua a los mantos 
freáticos evitando además que esa zona sea una área 
verde para la limpieza del aire de nuestra bella eapital 
que día con/día vemos enegrecer al compás -de la n.ube 
de smog que podemos observar casi todos los días (en 
la mañana temprano) desde los cerros que la rodean 
como un gris sudario que extiende su industria y 
aglomeramiento vehicular, asi como las carreteras que 
permiten el pa~ó. de miles de vehículos hacia otras 
entidades del país y nos dejan tras de sí su reeuerdo de 
contaminación. 
' Seamos justos: no queremos el cierre de las fábricas; 
queremos una industria responsable y limpia con 
tecnología avanzada que evite la contaminación. 

No queremos que paren los vehículos; sino que éstos 
séan usados de modo racional, y que se mantengan 
limpios, sin emisiones con una efectiva y honrada 
(léase sin $ mordida) verificación vehicular, y unos 
verdaderos libramientos que eviten la circulación di-
recta de los vehículos de paso. -

No queremos el estancamiento urbano, pero sí un, 
crecimiento inteligente, justo, equilibrado, y respetu
oso de la naturaleza. 

No queremos atesorar el agua, sino enseñar y obli
gar a usarla respPnsablemente y reutilizándola. 

No desperdiciemos la basura: separemos los de
sechos sólidos reutilizando los residuos para ahorrar 
materia pri~a y los residuos orgánicos para restituir al 
campo los tesoros que de él ro_bamos. 

Es m!lcho trabajo, ~í, pero rie ello depende la salud y 
limpieza del ambiente y de la vida de nosotros mismos, 
pensemos en los proyectos no en el beneficio ¡t corto 
plazo, pensemos en su impacto a mediano y largo 
plazo, llevemos a la realidad el "Desarrollo SuS
tentable". Gran paquete para nuestros políticos. 

El cor-reo sernanal 
Parar la peñoración de tres pozos, 
piden a Salinas ejidatarios de 
El Marqués 
V uve de 14 Mginq 2 ~ 

llena de irregularidades. En ese momento para la 
Comisión Estatal de Aguas ya no hay abatimiento ni so
breexplotación de las mantos acuíferos en la región. 

- Desde hace algunos años, y debido a la escasez de las 
lluvias, así como al abatimiento natural del manto acuífero, 
los pozos profundos con que cuentan nuestros ejidos nos 
proporcionan muy poca agua, que escasamente nos al
canza para regar nuestros cultivos, para el, consumo hu
mano y de nuestros pocos animales, porlo que de por sí ya 
nos encontramos y de nuestros pocosa animales, por lo 
que de por sí ya nos encontramos en la sobrevivencia, 

. pues medianamente cosechamos para malvivir. 
-Con la perforación de estos pozos seguramente que el 

caudal de los que ya tenemos bajará aún,g¡ás, con lo que el 
daño ecológico a la región alterará ~emente el medio 
ambien!e y nuestras tierras desérticas ·ya, se convertirán 
.en un páramo. 

- Acudimos con el Ing. Ricardo Gutiérrez de Alba, para 
exponer nuestro caso comprometiéndose a parar las 
máquinas perforadoras, sin embargo éstas siguieron tra
bajando a la sombra de la noche y al amparo de algunos. 

- Consideramos que el crecimiento demográfico de la 
Ciudad de Querétaro debe frenarse y aplicarse una 
política más racional de desarrollo del medio urbano, que 
no implique n_ecesariamente matar a unos para que otros 
vivan. 

-También es necesario que elGobierno del Estado tome 
medidas serias sobre la forma en que se desperdicia y se 
abusa del sagrado líquido en las zonas residenciales y · 
factorías de la Ciudad. 

- Señor Presidente, con las reformas implementadas por 
su gobierno al Artículo 27 Constitucional, hoy más que 
nunca las tierras son nuestras y el agua también. Porque 
amamos a los niños campesinos, nuestros hijos, y porque 

queremos heredarl~s lo que Zapata y Cárdenas nos di
eron) no deseamos ni queremos en un futuro próximo 
abandonar nuestras tierras para ir a engrosar las filas de 
los sin techo y sin tierra de la ciudad. 

Apelamos a la sabidúría que les caracteriza a Usted y a 
nuestro Gobernador para que no permitan que se cometa 
una injusticia más con nosotros y se dé marcha atrás con 
ese proyectO hidrológiep. No buscamos, ni deseamos in
demnización económica alguna, sólo queremos que nos 
respeten y nos dejen en paz nuestras tierras y nuestras 
aguas. COmo dijo el maestro Justo Sierra: "EL PUEBLO 
TIENE HAMBRE, SED DE WSTICIA". 
Atentamente. Por San Vicente Ferrer: J. Guadalupe 
Cárdenas Tapia, Presidente del Comisariado; Gabriel 
Rom<!ro Vargas, secretario;. Antonio Valencia Ordaz, 
Tesorero. Por Santa María Begoña: Juan Benitez 
Martínez, presidente del Comisariado; José Luna Her
nández, secretario; Antonio Elias lbarra, Tesorero. Por 
la Comisión Representativa: Delfino Sánchez 
P~checo, Francisco Ordaz Salazar y Lázaro Benítez J. 

NoCil de la Redacáón. La carta va dirigida, además, al gobernador del es
tado, a los titulares de la SARH, CNA,la CNDH y la CEDH, así como al 
presidente municipal de B Marqués. 

~:~;ta a .sus ordénes,· desde el '1 2 dé -Diciembre de -1992 
eri altos bSflónería· LA MEDUSA 1 -2 

jardín. 'Independencia .ezq. con· Gue"ero · 
ccn sus especialidades para preparar y sus ricas comidas 

a la corto. 

. Visítenos y s.e convencera 

y por supuesto poqrá ·disfrutar de su . bebida 
favorita, y_ disfrutar sus eventos depo.rtivós 

con antena parabolice -y sus. ric~ botonas • 

Precios accesibles 
/ 
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La tarea: limpiar el _s~cialismo 
JulioMelchor 

Las masas de Europa oriental, de lo que fuera la otrora 
poderosa Unión Soviética; las masas de Kampuchea y de 
muchos países del llamado Occidente, hall estado identifi
cando a la dictadura estalonista o posestalinista con el 
comunismo, el marxismo, el socialismo, y rechazan todo 
eso. 

En la ex. URSS y en Europa oriental como en Kampu
chea lo vivieron durante décadas y en el mundo occiden
tal tienen la referencia de estos países. También rechazan 
al marxismo, al socialismo. •Se equivocn. Es cierto que 
Stalin mató a \In millón de romunistas y reprimió a millones 
de obreros y e;ampesinos. Se afirnia que fueron aproxi
madamente 20 millones de soviéticos exterminados en los 
campos de concentración. 

Todos estos actos represivos y vergonzozos no fue 
producto del marxismo, del socialismo o de la revolución. 
·Fue producto de una contrarevolución; de métodos incor
rectos y sangrientos de una casta burocrática enferma y 

· degenerada que gobemQ por encima de los trabajadores. 
M-uchas. direcciones de partidos de masas han claudi

cado ante la ofensiva del capital y han dejado .de reivin
dicarse del socialismo. Aceptaron las políticas de austeri
dad como en Francia, España, Holanda, Australia, Perú, 
Suecia, Venezuela. Estos hechos han afectado a la clase 
trabajadora y hace más difícil las luchas defensivas de las 
masas. Otros partidos y otras direcciones han seguido el 
curso del nacionalismo burgués abandonando sus prin
cipios socialistas. Ello abona el terreno de la desorien
tación de amplias masas. Si a lo anterior le sumamos lQs 
efectos ideológicos y políticos de los sistemas en Europa 
Oriental, en la ex URSS, en la República Popular China, 

los objetivos no son otros que eliminar el hambre, vestir a 
los denudos, dar una vida digna a todos, salvar la vida a los 
que mueren por falta de protección médica, generalizar 
el acceso gratuito a la cultura con ta eliminación del anal
fabetismo, universalizar las libertades democráticas. Los 
derechos humanos, eliminar la violencia represiva en 
todas sus formas y expresiones. 

Lo anterior todo mundo lo entiende y no tiene nada de 
útopico o de.sueño magico. El derecho a la dignidad, al 
respeto y a la esperanza, a la vida, no solamente es un 
discurso de agitación. En cada corazón de millones de 
mujeres y de hombres esta presente esa esperanza y 
dignidad que el mundo del dinero la impide. 

Hay que actuar. Amplias masas, abandonadas a su su
erte, han estado incorporandose a las dinámicas del capi
talismo, y ello implica la despolitización, la desmorali
zación y pueden constituirse en una base social para 
ataques derechistas y has neo fascistas. 

Se debe aclarar que lo que esta en juego no es 
cualquier cosa. Se trata de la supeJVivencia física de la 
humanidad; la situación es dramática~ las epidemias de 
miseria, el hambre, las centrales nucleares, las guerras · 
provocadas, los nacionalismos tribales y sangrientos 
(Yugoslavia, la ex URSS), el deterioro del ambiente natu
ral, las enfermedades; esta es la realidad tanto del viejo 
como del muevo mundo en el desorden capitalista mun
dial. En una palabra: luchar para derrotar todas las condi
ciones en las cuales los seres humanos son enajenados y 
humillados. Limpiar al socialismo, al marxismo, a la revolu
ción, del lodo que la práctica burocrática lanzó sobre 
ellos. Esa es la tarea. 

en lndochina, la situación se vuelve más complicada r--------------------.;._~ 
ya que a los ojos de la gran mayoría en todo el 

.. planeta la experiencia histórica para construir una 
sociedad sin clases' tanto de la estalinista-posestalin
ista-maoista como de la socialdemócrata han fra
casado. 

· _ Las masa, buscan y tratan de entender estos fraca-
sos y lo que esta pasando y el balance de más de 150 
años de actividad del movimiento obrero ínter-' 
nacional -a través de todas sus tendencias- no puede 
borrarse de un plumazo y sigue siendo -entre esta 
confusión- positiva. · 
El imperialismo y la burguesía internacional no han 

podido aplastar a la clase obrera como lo hicieron en 

.CASA SUPER GOG 
VINOS Y UCORES 

NACIONALES E IMPORTADOS 
lATERIAS, AIARROTES, ETC • . 

SERVICIO Y ATENCION 

BOULEVARD HIDALGO #59-A 
SAN JUAN DEL RIO, ORO. 

los años 30s o al inicio de los 40s. Las masas siguen 
luchando en muchos paises, incluso en una escala 
mayor que antes y ello habla de cierta recuperación 
del movimiento obrero. Sin embargo, las masas tra
bajadoras no están dispuestas a luchar por una solu-
ción global anticapitalista, Socialista y aún dentro de...__-~~===============;::::::;;:::::! 
la hegemonía capitalista existe una crisis donde_ ninguna 
de las dos clases principales han logrado una victoria en 
terminos históricos. 
Sin ~uda que las luchas continuarán. Ello esta a la vista y 

REFACCIONARit\ "lA BOlA" 

Todo en partes de colisión en línea 
VW, general. 

Todos los modelos. 
Cambios de aceite gratis y todo para 

afinación en todas sus marcas 
Av. Hidalgo No. 117 

Tels. 2-21-76 y 2-26-70 
San Juan del Río, Qro. 

1· 
1 
¡ 

BONETERÍA EL SURTIDO 
Las mejores marcas 

en ropa interior • 
Los mejores precios en calceterí 

1 1'11 \41·· • 

truPtiü 
(omo andar ol notura

1 -
20 de noviembre · # 86 Centro, 

San Juan del Rio, Qro. 

Zapatería Estrella 
Marcas: Andrea, Blasito y otras 

marcas de prestigio 
Mejoramos· precios • • 

Tenemos sistema de apartado 
Pantimedias de Licra lisa 

marca Andrea 

Allende Centro # 17 
San Juan del Río 

· VIsta sa Casa 

-·--· Le ofrece un extenso surtido en colchas, 
sábanas, juegos para baños, manteles, 
~u~gos para cocina y otras novedades ••• 

Aproveche las ofertas por 
temporada 

Visítenos en Andador 
Leonardo Bravo # 3, a un lado de la 

parroquia, San Juan del Río, Qro. 
· Horario 

Lunes a viernes de 10:00 a.m. a 3:30 
p.m. y de 4:00 a 8:30 p.m. 

. l 

.LA VIENESA 

BocADILLos, PAN DE CAJA, 

PAYS 

HIDALGO NTE. 1 06 
SAN J UAN DEL R ío, Q RO. 
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SI NO ENCUENTRA LO QUE BUSCA Y YA NO QUIERE DAR UN PASO 
VENGA CON NOSOTROS A: 

ERRETERIA DOPA z-O 
Amplio surtido en marc~ lideres: Quinziño, Truper, -

INSA, Nacobre, Urrea, Etc. _ 

HIDALGO No. 91 C'ENTRü 7¡1!;LEP'ONOS 2-12-73 Y 2-14-ó4 SA1V]üA1V DEL RÍO, QRO. 

·Los conocimientos eñ 
Contaduría, obsoletos en 

4 años:Anfeca 
Jorge Acol1zi Alcázar, director de la Zona 
3 de la Asociación Nacional de Facultades 
y Escuelas de Contaduría y Administra
ción, dijo en esta ciudad que en razón de 
que los contenidos que los estudian"tes de 
Contaduría aprenden en las instituciones 
"en tan sólo ·4 años se vuelven obsoletos", 
es prioritario que se mantengan en con-. 
stante actualización. Advirtió que es n~ce
sario que las escuelas de Contaduría 
"formen profesionistas que sean general
islas en la materia, y no sólo estudiantes 
regionales, a fin de que puedan trabajar en 
cualquier parte". Como parte de la reu
nión de la Zona 3 de Anfeca, el contador 
Rodolfo Muñoz Lámbarri, consultor em
presarial y catedrático de la UAQ, dictó 
una conferencia sobre actualización fiscal. 

La Maestría en Trans
porte, catalogada como 

"de Excelencia" por 
co·nacyt 

· Al manifestar que la Universidad 
Autónoma de Querétaro acusa un indica
dor favorable en sus PJlSOS hacia la ex
celencia académica, el rector Jesús Pérez 
Hermosillo informó que el Conacyt cata
logó como Posgrado de Excelencia a la 
Maestría en Transporte y Distribución de 
Carga, que imparte la Facultad de Ingeni
ería, Esta área se suma a la Maestría y 
doctorado en Alimentos, hasta ahora úni
casáreas consideradas como de excelen
cia por el Conacyt. En la sesión del Con
sejo Universitario, del viernes 29 de en
ero, se tomó la protesta como nuevos 
miembros de ese órgano de gobierno al 
nuevo presidente de la FEUQ, Antonio 
Montes de la Vega, y al secretario estatal 
de Educación, Arturo Proa} de la Isla, 
como representante del gobierno ante el 
Consejo. 

Cambios en el 
Tecnológico de 

Querétaro 

El director del Institúto Tecnológico de 
Querétaro, Arturo Payán Riande, designó 
nuevos titulares de las siguientes unidades 
departamentales de esa institución. Man
uel Francisco Jiménez Morales, en la 
División de Estudios Profesionales; David 
Balderas Puga, en la División de Posgrado 
e Investigacic:)n; Jorge. Mario Elías 
Martínez, Departamento de Ingeniería 
Industrial; Rosa Ma. Ruíz Sánhcez, De
partamento de Desarrollo Económico; Os
ear Silva Hemáudez, en la oficina de Ac
tividades Deportivas. Al frente del depar
tamento de Comunicación y Difusión 
quedó Sergio Guerra Solalinde, en susti
tución del Quím. Daniel Ruíz, que fue 
comisionado al área de Orientación Pro
fesional. 

A pa-rtir del · 4, conciertos 
didácticos de la Filarmónica 

A partir del 4 de febrero, durante sns ensayos, la Orquesta 
Filarmónica de Querétaro abrirá las puertas del Auditorio Jo
sefa Ortíz de Domínguez para que los jóvenes iniciados e 4a 
música de concierto ~'descubran las sutilezas técnicas" de su 
creación artística, informó el Consejo Estatal para la Cpltura y las 
Artes. Estos conciertos didácticos -que se realizarán de modo 
paralelo con la 1 Temporada de Conciertos 1993- se proponen 
coadyuvar al desarrollo integral de los alumnos de nivel básico 
educativo. 

Donó FIV A 300 libros a la 
Secundaria José V asconcelos 

La Federación Internacional del Voluntariado Anónimo donó 
un lote de 300 libros a la biblioteca de la Escuela Secundaria 
José Vasconcelos, de Chichimeq.uillas. . ~ .¡¡ 

En el acto ·de entrega estuvteron presentes el d~ctor de 
Gobierno, Héctor Parra Rodríguez, el maestro Antonio Rivera 
Casas, del CECA, la presidenta del FIV A, Ma. Dolores 
González Llaca, el procurador de Defensa del Ambiente; 
Edmundo González Llaea -que fungió como "padrino" de la 
bibliotee41-, así como la directora del plantel, Ma. Elena Martínez 
García. 

Exposición sobre vida y 
ostumbres de Querétar 
La semana pasada fue inaugurada )a 
exposición fotográfica "Vida y cos
tumbres de Querétaro", de Agustín 
Escobar Ledesma, en las insta
laciones de la Biblioteca municipal · 
de QuerStaro. Los trabajos muestran 
"una realidad rural que subsiste con 
esplendor y dignidad a pesar de los 
desafíos económicos". 

107 añQs de la Normal de Querétaro ---

En el Teatro de la República, la mañana del )unes 25 de enero se reaUzó 
la c:eFemonia conmemorativa del 107 aniversario. de la fundación de la 
Escuela Normal del Estado "Corre&idora de Qiaerébro Josefa Ortíz de 
Domínguez''. En tanw, los días 26, 27 y 28 de enero se realizó en el 
audi~rio "Adolfo X. Bla~Ko" el Foro de Análisis Académico para 
actualizar su quehacer académico "e i~Kidir en la vida educativa 
nadonal", según infonnó la coordinadora general de Difusión y 
Extensión, Ma. Rosa Luna Bazán. (Foto ~ Jesús Ontiveros) 

LabQratorios ARPER y 

PE ~RIA 
PARIS 

Privada Guerrero# 38-B 
Junto al Mercado Escobedo 

Vabmtín Frías # 21 Col. Mercurio 
Tels. (92-42) 12-33-58 

y 14-40-58 

AMANEGRAMA 
J, F elixDurán Gómez 

¿Qué diferencia había entre mál'tires 
cristeros y mártires de los cristeros ... ? 

Cincuenta mártires cristeros 
van a llevar al altar. 
Y a los mártires de los primeros 
¿quién los va a canonizar? 

GANE 
$$$$$ 

DISTRIBUYA 
NUESTROS 

PRODUCTOS 
SEA 

MAYORISTA 04 
~<9.¿: 

~~ Si daban diente por diente, 
calavera por calavera. 
Si no es que, constantemente, 
ellos hacían la primera. 

Y, lo peor que sucedía: 
es que nadie pensaba. 
Ni unos porque morían? 
ni otros ¿por qué mataban? 

La misma raza de bronce, 
la misma sangre morena; 
que, en esta guerra sin nombre 
renegaba la misma tierra. 

MATERIAS PRIMAS. PARA 
PERFUMES y · 

COSMETICOS 

- ELABORELOS -

PRODUZCALOS 

sofisticada crema de noche. Realmente de 
gérmen de trigo y vitamina E 
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"Aquí tenemos buenos deportistas"; el alcalde 

Activa promoción del deporte 
en Tolimán 

En medio de aplausos y gritos se llevo a cabo la final de basketbol varonil en el 
auditorio ·municipal de Tolimán, a donde asistieron familias completas de todo el 
municipio para presenciar el encuenLtro entre Aricegos y San Pablo, en donde 
sa'ió triunfador del primer encuentro, el equipo Aricegos 41 a 32 de San Pablo. 

EÍ segundo partido se llevó a cabo entre García's y Escuadrón ganando el equipo 
García's con.44 puntos a 39 de Escuadrón. 

Cabe destacar que este tornea fue organizado por el comité municipal del PRI en 
TolimÁn y a donde asistieron comoinivtados a la inauguración el alcalde Rodolfo 
Martínez Sánchez, así como el presidente del comite municipal del PRI, José 
Pérez Dondiego y el secretario de organización de la Juventud Popular del mu
nicipio, Luis Nuñez Herrera. 

Los trofeos para los participantes fueron donados por el comité municipal priísta 
y quienes estuvieron arbitriando al encuentro de estos dos equipos fueron Bulmaro 
Ocejo y Gustavo Aguillón, de la Federación de Arbitros de Querétaro. 

También le entregaron eJ trofeo correspondiente al primer lugar a Francisco De 
Santi~go Valencia por ser el mejot: encestador del torneo de basketbol. 

Al final del torneo, el pr:esidente del comité municipal del PRI, José .Pérez 
Dondiego felicitó a los triunf~dores y los conminó a seguir haciendo deporte, 
"como en esta ocasión, en que se coronaron campeones ustedes del equipo de 
García's". _ A su vez, al alcalde R,odolfo Martínez Sánchez les dijo que "hay que 
prafticar deporte siempre, y demostrar que en Tolimán si hay buenos deportistas". 
concluyó. 

Pérez Doild~go: impulso al deporte 

Rincones de Querétaro 
José Ant@nio Resendiz l . 

Auriqu.e queda el buen sabor de boca que 
dejaron las tradicionales fiestas de enero 
93 en Ezequiel Montes, que fueron en 
verdad agradables de principio a tin, y en 
donde gentes de varias .partes del país, 
disfrutaron de algo inolvidable, fue el re
suftado de la coordinación que hubo entre 
la presidencia y quienes colaboraron en 
las diferentes somisiones y todo marcho 
bien ... Lo que podría ser uno de Jos princi
pales centros ceremoniales en la región y 
vestigio de las culturas pasadas se encuen
tran en total abandono y sun que ninguna 
autoridad relacionada con la materia haga 
algo para rescatarlas ... De doscientos estu
dios realizados en el laboratorio de patolo
gía animal en Tancama 20 muestras resul
taron positivas, 145 sospechosas o africani
zada y 65 resultaron abeja europeas. Las 
abejas africanas propiciaron un to-tal de 
cuarenta y dos accidentes, en los cuales 31 -
personas resultaron afectadas de grave
dad y requirieron hospitalización, 98 espe
cies de animales menores fueron atacados 
de los cuales 64 fallecieron entre aves de 
corral y cerdos ... Con el apoyo de la afición 
local el equipo de Guerrero se impuso a la 

escuadra de Jalpan para llevarse el trofeo 
del primer lugar del torneo de volibol re
alizada en esta comunidad y que sirvio 
también par.1 festejar los doce años de don 
Vicente Flora de acudir a este lugar para 
impulsar este deporte ... Un grupo de gen
tes se dirigió a este re.portero para denun~ ! 
ciar a la presidenta del DIF municipal, 
Catalina González de Alvarado, ya que 
según los quejosos, "esta vendiendo las 
despensas del DlF a tres mil pesos, a pesar 
de que estas despe~sas son gratuitas, ojalá 
y la señora Yolanda Hemández de Bur
gos intervenga por que le están tomando 
ef mandado" ... Pronto el gobernador Enri
que Burgos estará en Colón donde inau
gurara varias obras ya concluidas, según 
se dió a conocer ... En el módulo de foto
credencialización que esta ubicado en la 
casa. municipal de la cultura en Tolimán, 
sólo atienden dos personas, por ello segun 
varias quejas, ··muchas veces no nos 
quieren ni tomar la foto, porque segun 
tenemos que traer cuatro testigos, y luego 
nos dicen que los lunes no hay servicio, 
puros pretextos" ... 

Hasta la próxima 
- !"1\"'l!""' 

La presidenta del DIF Ezequiel Montes, entregó despenSás a los más necesilados 

"Los pobres no son un eslogan, una categoría de análisis, una. idea; son una 
realidad de dolor, explotación y despojo ... Nuestra opción por los pobres no 
se basa en que nosotros seamos unos héFoes marales o unos enojados 
sociales, sino en que Dios es nuestro padre... La existencia misma de los 
pobres nos recuerda que la Iglesia no es el Reino y nos lanza a trabajar en 
la misión". Esto dijo don Sergio Méndez Arceo, antiguo Obispo de 
Cüernavaca, quien desapareció físicamente en febrero de 1992. A las 12 
horas del sábado 6 de febrero se realizará en la B-asílica de Guadalupe una 
concelebración presidida por los obispos Samuel Ruíz y Pedro Casaldáliga. 
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"Naranja dulce/limón partido/viva · Cecilia/que ha venido ... " · 

Caminamos.-3 horas para venir a verla, y queremos que nos oiga, fue 
la súplica que C~cilia Occelli oyó en El Quiramb~l 

· PorLinaM.Salinas · Audiencia colectiva en 
- Ya ni modo, a mí me toe(> solito. Dice con una voz "HabemOs muchos que no ténemos luz, como 

·nerviosa e1 dltimo de la fila, al avanzar en la rua que nosotros que vivimos allá «ñalando hacia donde el Centro de Readaptación 
de dos en dos bao formado los niños, que se toman empieza la comunidad- no s6 porque si todos -
de las manos para cooservar su lugar. Ellos no ayudamos para tener ta luz'', exdama ta señora Social de San José el Alto 
saben quien va a llegar de un momento a otro, María Purificaciát González quien tiene 8 hijos y 
solamente han estado . ensayando una canción de es originaria de esta oomunidad de apenas 400 
ronda infantil para "la señora que va a venir". habitantes que viven en la pobreza. El Quirambal 

Los niños que están formados al frente. de todos es un pueblo unido a la carretera federal por 5 kms. 
los pobladores -que calzan, algunC6 con zapatC6 de terracería; allí la mayoría de los habitantes emi-
viejos y otros huru:aches de correa -desgastados, al gra a los Estádos Unidos hasta por varios años, ya 
igual que ~u ropa-, empiezan a entonar la parodia de que sus labores agrícolas no dan lo suficiente para 
su ronda infantil, adaptada para recibir a la primera sostener a sus familias. · 
dama del país. "La mayoría de aquí somos muy pobres, aunque 

"Naranja dulce, limón partido, viva Cecilia que nos dediquemos al trabajo del campo no se acabala 
ha venido", es la canción que entonan las educa- · uno con eso y la mayoría se va al otro lado, son los 
doras junto cm los niños para recibir a las represen- que más o menos tienen un poquito", añade María ~ 
tantes del DIF voluntariado antes de que llegaran, Purificación quien tiene el pelo entrecano, tez 
mientras el grupo de huapango amenizaba la espera morena -y aspecto humilde. Explica que su esposo 
de los habitantes ahí . presentes y de las diferentes tiene poco de haber llegado del otro lado, después 
comunidades aledañas a esta. de haber estado allá durante 5 años. 

Se levanta el polvo entre los cerros eil el camino de El poblado cuenta con el servicio de electrifica-
aeceso a la · comunidad del Quirambal, en plena ción y la mayoría ya tiene su contrato, aunque "no 
Sierra G"orda. A lo· lejos se observa la comitiva que sabemos cuanto se tenga que pagai para tener luz'', 
acompaña a las representantes del DIF federal y como señala María Purificación. "Ya tenemos el 
estatal, señora Cecilia Oooelli de Salinas y Yolanda marcador, nos falta el cable, la agarramos de acá de 
Hemández de Burgos respectivamente. . este lad~. por una casita, me parece que son 25 

Dentro de unos momentos arri_barán a la metros ... __ 
comunidad. La gente empieza a movilizarse, todos A su lado se encuentra un matri1J!onio prov-
corren de un lugar a otro en las instalaciones del eniente de Escanelilla, quienes señalan: "necesita-
Polo de Desarrollo DIF al verificar que toda esté en mos el servicio de luz, así romo una escuela· de 
orden, el crador anima a la gente a que reciban a los educación básica, dice Agustín Martfnez, quien se 
invitados "oon mucho entusiasmo". fue a vivir a la ciudad de M6xioo y tiene ~.de 

El presidente municipal de Pinal de Amoles, Ar- haber regresado. ''Tenemos el programa ~as 
turo Rores Arrellano, recibe a las espe63s del Populares pero nos faltan escuelas". ·- · 
presidente de la repdblica y del · gobernador del Despu6s de hacer su reoorrido por las insta-
estado, ·y mientras los niños entonan la ronda y laciones y supervisar las actividades que ahí se re-
echan porras, el grupo de huapango interpreta 1<:6 alizan, mismas que fueron explicadas por la señora 
versos que compusieron para esta ocasiát. Lucero González de Vega, coordinadora del volun-

Los habitantes Ele aspecto humilde observan a la tariado en el municipio de Pinal de Amoles, la 
gente que llegó, las mujeres oon niños en brazos y señora Cecilia Oc:telli de Salinas, inaguró ante los 
con 2 ó 4 niños más a su lado, los sombreros son habitantes del . Quirambal la red- de agua potable, 
contadC6 porque los hombres emigran al otro lado - para despuéS escuchar los versos del huapango que 
al vecino país del norte- en busca de mejores condi- fueron compuestos en su honor. A esta celebración 
clones de vida para su familia. · acudieron habitantes de Escanelilla y Las Joyas, 

La bienvenida corre a cargo de Leticia, alumna estos últimos demandaron ante la primera dama, la 
del nivel medio superior, quien toma la pa:labra: "es realización de un camino de acceso. 
una alegría para todos nosotros el apoyo brindado - No tenemos camino, tenemos que caminar por 
para tener el servicio de ag¡¡a potable en el Quiram- más de tres horas para llegar a donde hay servicios 
bal y esperamos que no sea la últim~ vez que usted médioos, se han muerto muchas personas por falta 
nos visite, muchas gracias por haber venido y le de estos servicios, estamos muy abandonados, le 
hacemos llegar un saludo a sus respectivos esposos, pedimos a usted que intervenga, señora", expone 
al señor Carlos Salinas de Gortari y al señor Enri- Margarita Garcfa, proveniente de la comunidad de 
que Burgos García, muchas gracias ... " Las Joyas, población de también escasos 5QO habi-

Enseguida, la esposa de Salinas de Gortari, acom- tantes. 
pañada por la señora Yolanda He~ández de Bur- "Para llegar aquí caminamos tres hor~ eso cami-
gos, realizó el reoorrido inagural a las instalaciones namos para venir a verla a usted y suplicarle nos 
del DIF en esa comunidad, mientras cerca de un ayude, porque nos cuesta mucho pa1'a llevar 
centenar de habitantes esperaban afuera, para nuestros alimentos", explica Margarita a la señora 
inagurar la red de agua potable. Cecilia, quien les sugiere formen su cómite de Solí-

Una de las necesidades principales de estos pobla- daridad para conseguir más rápido su camino de 
dores era el servicio de agua potable que benefici- acceso. 
ará a 700 habitantes de las comunidades del Qui- "Formen su córnite, lo mandamos a Solidaridad, 
rambal y Rancho Nuevo, el cual implicó una inver- yo los apoyo, me llevo esto y yo los apoyo desde 
sión de 270 mil nuevos pesos. allá", fue la respuesta de la señora de Salinas al 

En el centro. comunitario se encuentran los servi- tomar entre sus manos un folder con la petición de 
cios del serviCio médico, el cual .funciona los habitantes de Las Joyas. 
Unicamente 1<:6 jueves de 9 a 3 de la tarde, así como "Gracias, muchas gracias señora, que le vaya 
la conservación de alímentos que son elaboradC6 bien", musita Margarita, que oon los ojos llorosos 
por las señoras del lugar y de esta manera adquieren mira de frente a la primera dama. Está darito: las 
ingresos, además de los servicios del salón de lágrimas enwelven la esperanza de ser oídos para 
belleza, el cual realiza oortes de pelo gratis. que pronto en El Quirambal se vean los cambios ... 

Erne~to Muñoz de Cote, nuevo presidente de -
la Asociación de Industriales de Querétaro 

En su sesión del pasado 26 de enero, la Asociación de Industriales del estado de Querétaro renovó su 
consejo directiyo, al frente del cual quedaron Ernesto Muñoz de Cote, Cómo presidente, y Luis Ortíz 
lbarra, como vicepresidente. • 

Armando Birlain Schaff~r, fundador y primer presidente de esta organización privada constituída a 
fines de 19S9; dijo en su último mensaje que este organismo ha avanzado en su compromiso de colaborar 
con el desarrolla de Querétaro, y precisó que entre las actividades más relevantes durante su gestión se 
encuentran la organización de la Expo-ecológica industrial, el Diplomado en Ecología Industrial, en 
colaboración con el ITESM-CQ y el establecimiento del vínculo escuela-industria, que mediante becas 
permitió la participación de estudiantes en el sector industrial. 

El nuevo presidente de la Asociación de Industriales de Querétaro -cuya nueva sede se encuentra en 
Carrizal 28- es propietario de Cementos Cotita. (Paola W. Martínez) 

De acuenlo con un comunicado oficial, el sábado 30 de enero !. 
dirección de Readaptación Social~dependiente de la Secretaría d 
Gobierno, realizó una audiencia colectiva eón la población interr. 
del Centro de Readaptación Social de San José el Alto. Uno a une 
los internos, la mayoría del fuero común entre procesados y senten
ciados, externaron sus inquietudes, que fueron desde solicitudes de 
libertad, reducción de fianzas, agilización de los procesos y obten
ción de algún beneficio penitenciario. 

La audiencia fue desahogada por el jefe de Defensores ded Ofi
cio, Arturo Ugalde López, y supeiVisada por el director de Readap
tación Social, Gregorio Rangel, quienes manifestaron -según la 
oficina de Comunicación Social- el interés del gobierno estatal por 
"atender las necesidades de carácter jurídico de los reclusos". 

La construcción de_ la planta 
de tratamiento Sur, inversi_ón 

privada, infonnó Burgos 
Durante la IV sesión onlinaria del Consejo Consultivo de Evalua
ción y Seguimiento del Programa de Onlenación y Saneamiento de 
la Cuenca Lerma-Chapala, el gobernador de Querétaro, Enrique 
Burgos García, informó que su administración rehabilitó,ju ntOtcon la 
Comisión Nacional del Agua, la planta de tratamiento dt~ la Zona 
Centro para 80 lts/seg; indicó que la planta de la Zona Sur(para SOO 
lts/seg) acusa un avance de 75 % y su terminación requt~rirá 1ma 
_inversión estatal de 4 millones de nuevos pesos. En tanto, informó 
que próximamente se consbUirá la planta de la zona Norte, con 
capacidad para 700 lts/seg., con un costo de 60 millones de nuevos 
pesos con capital privado. Con todas estas plantas se estará en 
posibilidades de tratar el 100 por ciento de -+as aguas de la ciudad de 
Querétaro, indicó en la sesión realizada en la Alhóndiga de Granadi7 
tas, de Guanajuato, en presencia del presidente Carlos Salinas de 
Gortari. 

1 
Golf internacional para 
impulsar turísticamente 
al estado de Querétaro 

Con el fin de convertir a Querétaro en un importante polo de 
desarrollo turístico a nivel nacional, los días 25 y 26 de abril se 
realizará en el campo del Club Campestre, un torneo profesional de 
Golf de talla internacional, donde participará el destacado golfista 
Lee Treviño. 

Informó el promotor Jim Cook y Mickey Bodney, representantes 
de la Asociación <fe Golf Profesional de los Estados Unidos. Luego 
de ser recibidos por el Secretario de Turismo en el estado, Armando 
Santacrúz Siller y el presidente del Club Campestre, José Antonio 
Urquiza, Franeisco Lavat, uno de los principales organizadores del 
torneo y el vicepresidente de la Federacióin Mexicana de Golf, 
Ignacio Alcalá, así como los promotores y los representantes de las 
Fed-eraciones de Golf de México y los Estados Unidos; hicieron una 
visita de inspección a la cancha del clbub campestre, que, según se 
constato se· encuentra en buenas condiciones para la realización de 
un torneo de esta naturaleza, "pues cumple con los requisitos re
glamentarios que se exigen a nivel internacional". 

Al respecto, el gobernador Enrique Burgos mostró su plena dis
posición y completa satisfacción para la realización de este torneo, ya 
que "vendrá a promover turísticamente a la entidad". En tanto los 

· organizadores indicar.on que el evento de abril únicamente consti
tuirá un ensayo, para promover otros cinco tórneos de talla inter
nacional. 

El promotor Francisco Lavat dijo que se escogió a Querétaro "por 
el clima de paz y tranquilidad social que caracteriza al estado, los que 
asegura una feliz estancia de los mristas nacionales y extranjeros que 
nos visitarán, para presenciar el torneo golfístico". Por contar con 
cinco cnahcas y otras dos en proceso de terminación, Querétaro se 
convierte en la entidad con más cnahcas perca pita, en la República 
Mexciana. Para concluir, el ,promotor mexicano preciso que 
Querétaro r:epresentará una importante opción para los golfistas 
tanto de Canada como de los Estados Unidos "debido a que en 
dichos países seis meses al año n_o se juega golf, por efecto de la 
época invernal''. 
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Tratamientos faciales, 
corporales, capilares. 

Conozca el regenerador celular y 
reprogramador de músculo, 
delineado permanante, etc. 
Hidalgo # 160 zona Centro 
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¡¡Grandes · ofertas!! 
Pareja Wellon y Neutratix N$ 25 

*Artículos para Salas 
de Belleza *Muebles 

*Herramientas 
Loreal Revlon Wella· RYT 
En oferta hasta agotar existencias 

-Com are Nuestros Precios-

Lu división del alma m·exicana · 
frente al nuevo orden mundial 

Por Luis Octavio Vado Granja/es 

El alma a la vez mestiza y criolla del mexicano se encuen
tra claramente dividida frente al orden mundial; una parte 
de ella busca integraiSe sin perder su identidad a Já vez 
que quiere buscar puntos de de coincidencia con ·Jos 
bloques de poder. La otra parte busca en el aislamiento la 
garantía a su existencia milenaria e inmóvil. Si el espíritu 
nacional se encontrara claramente inclinado por alguna 
de estas dos corrientes el problema no sería tan difícil, ya 
que existiría una clara definición, pero la preponderancia 
del elemento criollo o el mestizo con la concienci·a de un 
individuo determina muchas veces su posición frente al 
mundo exterior¡ o el rechazo y el miedo o la búsqueda de 

-la integración si·n mezcla. · 
La posición mestiza refleja el profundo trauma del 

miedo -al extranjero, el convencimento interno de una 
estupidez generacional que nos impide la relación de 
igual a igual con el extraño y que nos obliga a la sumisión 
o al encierro en nosotros mismos, esta conciencia an
tiquísisma se refleja en el miedo a la integración, por 
temor a perder ese micromundo regional de tradiciones, 
religión y leyendas (como si un país pudiera asegurar la 

. existencia en e·l inmovilismo), bajo los embates de una 
-propaganda .que parece cambiar oro por espejos. Al 
final, esta parte del-alma nacional teme quedarse sólo con 
los espejos, que reflejen eternamente el drama de su 
derrota económica y social, sin darse cuenta que la batalla 
más importante la perdieron desde hace muchos años, la 
batalla por el control, moral e intelelct~Jal del país. 

La parte criolla, con su olfato comercial, busca abrir su 
bolsillo y su mente a los nuevos capitales y pensamientos, 
convencida de que el encierro provoca el encierro y el 
atraso y, a la larga, la co~quisa. Busca sin perder sus 
valores y carac_teristicas, integrarse con plenos derechos 
a un mundo cambiante, confía en su preparación a<:
adémica (obtenida o influenciada por grand~s univer
sidades extranjeras y la ideología del cosmopolitismo), y 

A propósito. del S de febrero 

' . 
en su esencia nacional. No es la sustitución de una mentali-
dad de una cosmovisión por otra, sino la integración de 
una mentalidad particular a una mundial; en el fondo, es el 
cosmo~itismo con una actitud de supervivencia. · 

El problema es la afirmación-integración, pues al igual 
que un adolescente no puede entrar al mundo de los 
adultos sin tener su personalidad formada, un país no 
puede reclamar el ingreso a la sociedad mundial sin antes 
defmir sus principales rasgos so pena del extravío ide
ológico y moral, con la subsecuente quiebra económica. 
La parte mestiza, condena el fracaso frenté a la, propia . 
historia nacional, no podrá impeidr el aeceso, aunque el 
derrrotismo tome nuevos medios de expresión (como 
añorar los tiempos estatistas, donde todo era más seguro) e 
influya en algunos aspectos; el reto de la porción criolla es 
encontrar los verdaderos valores de la nacionalidad, para 
llevar a cabo el proyecto de integración que ya algunos de 
sus más importantes miembros esbozaron, como Lucas 
A:laman y José Vasconcelos. · · 

Entre tales valores sugiero la afirmación de nuestra iden
tidad hispanoamericana, no como una unidad histórica, 
sino como una comunidad de intereses y de valores mo
rales, lo que hace necesario el constante intercambio cul
tural. Debemos definir nuestra ideología catolica y liberal, 
pues nuestra tradición no es el liberalismo francés o 
norteamericano nada mas, nuestro marco político y mental 
es·tá formado a la vez por el humanismo surgido de la 
tradióJ! cristiana y por la afirmación liberal de 'la individu
alidad frente al-Estado. 

Hay otros muchos puntos por definir, sobre los que debe 
alumbrar el genio de una alta inteligencia, ya que una vez 
que aquí se ha definido la posición dual del alma nacional, 
es necesario determinar el trabajo aquí esbozado con 
nuevos arrestos mentales. 

Afirmo de nuevo, uniendo a esto mi convicción, el cos
mopolitismo como actitud de supervivencia. 

La educación en los debates 
del Constituyente de Querétaro 

Heriberto AguiJar 
En este mes de febrero, en que conmemoramos un aniv
ersario más de la promulgación de la Constitución Política 
de nuestro país, recordemos fragmentos de uno de los 
debates en cuanto se refiere a Educación, de tres de los 
diputados al Congreso Constituyente de Querétaro 
(1917), los ciudadanos Monzón, José Rivera y Palavicini. 
Monzón: "En los tiempos antiguos, los sistemas discipli

narios se basaban en el castigo; en aquellas épocas 
aciagas los pequeñuelos ocurrían a los establecimientos 
educativos a recibir una mezquina ración de alfabeto y, 
en cambio, dejaban jirones de su dignidad pe1Sonal. 

"En los tiempos modernos, la base de la disciplina es el 
amor. Antiguamente, en los tiempos arcaicos, los niños 
eran considerados como verdaderos diablillos; .ahora Jos 
consideramos como ángeles bajados del cielo; en los 
tiempos modernos, el maestro era un verdugo, el niño 
era un paria, y en los tiempos modernos, el verdugo es el 
niño y el paria es el maestro, mejor dicho, el maestro tiene 
tres verdugos, que son: el niño, el padre del niño y la 
autoridad local". 

El C. José Rivera: "Voy a citarles tres casos especiales: 
en la época de Porfirio Díaz, por ejemplo, se pedía papel 
abundante'Inente, y en lugar de papel nos mandaban 
unos retratos de éste tamaño (abriendo los brazos des
mesuradamente) del General Porfirio Díaz, para que se 
enseñara a la niñez a adorar aquel tirano. 

Todavía más: como libro de moral recuerdo que me 
mandaron uno que se llama La moral en acción, ¡por 
quién? no sé si escrito por Amado Nervo, en el que se 
relataba como ejemplo de moralidad al general Porfirio 
Díaz; en la época de Huerta se distribuyó en las escuelas, 
como obra de consulta, un libro que se llamaba,Lailisto
ria de la División del Norte, escrita por don José Juan 
Tablada; todo, ¿por qué? por adorar aquel tirano. 

"Y esos libros, imagínense ustedes, señores, el perjuicio . 
tan grande que iban hacer en las manos de los niños: yo 
juro por mi honor que rompí esos libros. Creo también que 
es mucho aparato pon~r un Departamento de Instrucción 
Pública para la ciudad de México; pero un colega me decía 
que ese departamento va a decicarse únicamente a las 
escuelas profesionales, a la Escuela de Medicina, a la 
Escuela de Abogacía, a la de Ingenieros, etc., pero yo 
quiero poner los puntos sobre las íes, porque deseo que 
en el Díario de tos Debates conste que nosotros acepta
mos el artículo de la Comisión, que las instituciones de 

· enseñanza deben quedar bajo los auspicios del Ayuntam
iento de 1~ ciudad de México, para que así los maestros no 
sean víctimas de los vaivenes políticos y la instrucción 
pública no éste sujeta a los cambios políticos" •. 

El C. Palavicini. "Señores diputados; la escuela en 
México es un fracazo, 'y la culpa la tiene el partido liberal, 
desde hace sesenta años a la fecha. La escuela ha sido 
siempre, en todos los presupuestos, la última carta de la 
baraja, y el maestro de escuela, como dijo bien el •señor 
Monzón, un verdadero paria en este país, porque el maes
tro de escuela debe conservar la jerarquía y la importancia 
que los franceses le han dado y que nosotros no le damos. 

El maestro no tiene ni siquiera el derecho de asociarse 
para defendeFSe. 

El maestro de escuela está peor, mucho peor que el más 
humilde de los obreros; los barrenderos de· la calle 
pueden defenderse, los maestros de escuela no pueden 
hablar, porque cuando hablan viene inmediatamente el 
cese ejecutivo y pierden su plaza. 

El maestro de escuela no ha podido ser defendido por 
nadie: el Ministerio de Instrucción Pública es uno de los 
más grandes desastres administrativos que han existido en 
México ... " 



De los valores ·queretanos, la doble 
móral y el destino_ nacional... -
Efraín: Res~taría ocioso el querer definir 
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Semáforo Rojo 
¿MESE •.• ? ¿Con q!Jé se come eso? 

¿Dónde es la tocada ••• ? 
Por GenaroAcosta 

'Son las 2:00AM., con un frío de los lnil 
diablos que cala hasta los huesos y hace 
que los dientes truenen como castañuelas. 

En la esquina de Pasteur y Estadio nos 
encontramos un peculiar grupo de niños 
que se aprestaban a dormir sobre colchón 
de cartón y cubiertos con viejas cobijas 
malolient,es, procurando estarlo más cerca 
posible unos de otros para darse calor. 
Otros dos, un poco mayores que el resto, 
se quedan de pie, como haciendo guardia. 
Uno, dos, tres, encienden cigarros, tal vez · 
también para darse calor o ya están en las 
garras del vicio. 

rancio como de vino viejo. 
Y si no eres pitufo ni nada de eso, ¿en

tonces qué onda?, preguntó el que parecía 
el mayor de todos. . 

-N el, yo solo quiero cototrear un ratón 
con ustedes, a ver cuenten pór qué estan 
aquí? 

- Cha¡e, pos porque no podemos estar en 
otro, miJ'lJ (señala hacia el estadio) allá es
tan más, pero son bien gruesos, esos batos, 
nos bajan la lana o lo que traigamos. 

- -Y ustedes ¿de donde sacan la lana? 
-Pos limpiamos parabrisas o vendemos 

chiclets o lo que sea. 

las características propias de los Quer
etanos, ni siquiera, pues, como ejercicio 
intelectual, pero resulta que estimas ya 
frente a otras formas de conquista y 
pérdida de soberanía por aquello del Trat
ado de Libre Comercio y entonces resulta 
apreníiante la necesidad de hacer memoria 
y revisar la historia para no ser avasallados 
por un país que devora todo. Esto, lo de la 
defición de la conducta queretana es la : 
resultante de la conquista española en 
cuan.to a que sustituyeron la religión (con
ducta o moral), por la de ellos y ~=-.a reli- ' 
gión fue impuesta a san¡ , y · fúego sin 
·dejar ninguna otra alt~mativa; somos . 
ahora el producto de MADRES VIOLA- · 
DAS pues quisieron, los españoles, man
tener el poder absoluto sin dar chance a 
los mestizos ni a ningún otro colado que no 
tuviese la misma moronga aunque ésta es
tuviese descompuesta y mal oliente. 

· Nos acercamos con cautela después de 
S~ r) 'i./? ~. estatlos observ~do por un rato y ~mo 

- ¿Y que hacen con lo que ganan? 
-Pos IÓ gastamos en papear(si no es que 

Con todo y la independencia la insti
tución religiosa ha continuado influyendo 
pues ha mantenido su poder aún después 
de Juárez. Su poder político, económico y 
religioso lo ha perdido a través del tiempo 
y ha sido sustituído por el resto de los 
países europeos, pero · especialmente por 
nuestro Vecino (el Imperio del Norte), y la 
religión Española ha estado perdiendo 
mercado pues Lutero y Calvino ya está 
poniendo su supermercado desde el río 
Bravo hasta la Patagonia y oon estos 
gobernantes Maximilianitos que todo lo 
venden a los Güeros, quieren conservar 
"los valores Queretanos" o sea los "val
ores Españoles" o Romanos pues suponen 
que ix>r el hecho de conservar en el 
poder a los "Auténticos" Queretanos o sea· 
la misma mafia, la misma familia aliada a la_ 
institución católica, el pueblo se los va a 
creer, y los valores culturales no son pre
cisamente el conseJVar costumbres deri
vadas de una institución católica ni los 
vétustos edificios, producto de la conquista 
sino los valores culturales que hemos ido 
creando los Mexicanos (la nueva Raza) a 
través del tiempo y los valores culturales 
de nuestros ancestros que sobreviven a 
pesar de la destrucción masiva y estúpida 
que llevaron a cabo los conquistadores; y 
digo estúpida, porque bién pudieron 
h¡tberse setvido de ella y poder así fundar 
una nación fuerte y culta; pues mira que 
destruir o intentar destruir los altos cono
cimientos de astrología, de astronemía, de 

matemáticas, de medicina y del arte en 
general y todo ello como producto de la 
ignorancia de un pueblo católico bárbaro 
que impone un dios cruel o que usan a un 
dios para en nombre de él destruir a un 
pueblo y con ello instituir una doble moral, 
una doble conducta (no matarás matando 
en nombre de su Dios), ¿esos son los -val-
ores 
que se quiere conseJVar? y la gente 
creativa en las actas gráficas, en la litera
tura y en las ~iencias? ¿acaso los de ayer, 
apenas ayer y los de hoy no tienen impor
tancia? 

Los Queretanos somos Mexicanos ¿o 
nó '! En Queréta·ro existen un sin fín de 
escf!tores jóv_enes, músicos y pintores, 
gente de teatro e investigadores, an
tropólogos, restauradores de obra de arte, 
acedemias de Ballet (El Ballet Nacional), 
una orquesta sinfónica valiosa en sí misma 
pero también por su director que procura 
su difusión a la generalidad del pueblo y 
que no son gente de "fuera" que no son . 
"extranjeros" sola por no haber nacido en 
éste pueblo se ·tes va a excluuir o a ob
staculizar en su labor de difusión y 
crea tiv,idad? 

La Iglesia católica (y vuelta a lo mismo), 
se ha encargado desde siempre de man
tener a sus feligreses en la ignorancia para 
poder tener mayor control sobre ellos, su 
economía etc., así como viene ahora Calv
ino y Lutero con su conducta consumista 
(Economía, Política y Religión de otro 
pueblo conquistador e imperial), ¿qué nos 
corresponde a nosotros como nacionales? 
En primer lugar definir lo que es impor
tante y prioritario para nosotros como 
nación. Defender nuestra independencia 

en lo económíco, en lo político y 
cultural y como locales rescatar 
nuestra cultura y difundirla, que las 
etnias dejen de ser objeto 
folklórico y presentar proyectos 
serios y concretos a quienes se 
supone servidores públicos o ad
ministradores de nuestra economía, 
sacar al pueblo de la subcultura, 
convocar. a los intelectuales (pro
fesionistas o no, pero estudiosos de 
nuestra cultura antigua y moderna) 
y exigir la participación directa y 
efectiva de la ciudadanía en gen
eral. Alfabetizar a todos los rin
cones del estado y mil etcéteras 
más... . 

Recibe un saludo afectuoso. 
Sergio Castañeda Gloria 

por arte de mag1a desaparecen las nsas y 
los chascarrillos. 

""¡Quiubo cuates, que jais? 
Después de un largo silencio solo se 

escuchó un tímido "Quiubo". 
-No tengan desconfiania, no soy de la 

poli, ni mucho menos, sólo quiero platicar. 
-No tenemos nada ni sabemos qué onda. 
Me siento en la banqueta junto a P.llos y 

eso les dio un poco de confianza y casi al 
momento me pidieron si traía cigarros. No 
se si hice lo correcw o no pero les dí los 
pocos que quedaban. Me llegó un olor 

nos dan también) compramos "tabiros" o a 
veces un "pisto". 

- ¿Oigan y no los han invitado al MESE? 
- ¿Qué es eso? ... ¿Con qué se come? 

¿Dónde es la tocada? 
- Es un programa para ayudar a niños 

como ustedes. 
-N el, no sabemos nada de eso y ni nos 

interesa, así estamos bientos ... Dice otro 
¡Chale ya salió el peine! Otro yo mejor me 
piro. 

Recogieron sus cosas, excepto los car
tones, y se fueron. 
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Túyoélitosotros y los otros 
Julio Figueroa/1 

Pasé la navidad en Guadalajara y el año nuevo en Xichú. 
Regresé a Querétaro y me encerré para hacer un trabajo 
pendiente. Ahora salgo y veo en El Nuevo Amanecú un 
diálogo que me toca y deseo participar. Es el motivo de 
estas notas. 

En su columna habitual del número 136 de nuestro se
manario, Eduardo Mendoza expresa una doble crítica: al 
suplemento cultural por reducir su espacio a expresiones 
literarias, erotismo intelectual y disertaciones intelectuales 
y conceptuales sobre la cultura, y a la sección de corre
spondencia por convertirse f~cuentemente en escenario 
de discusiones .de intelectuales, cuando no de querellas 
que poco tienen que ver con el interés de la población en 
general. 

Asumo sinceramente la parte de responsabilidad y culpa 
que me corresponde segú!l las observaciones de Edu
ardo Mendoza. ¿Qué pensarán Ramón del Llano,. princi
pal responsable de los catorce primeros números del 
suplemento; Alejandro Obregón, autor de una larga e 
interminable serie, "intelectual y conceptual'', sobre civili
zación y cultura (por cierto interrumpida sin ninguna 
explicación a los lectores); y Juan Carlos Moreno Romo, 
intelectual cristiane y crítico'! Me gustaría v~r en. público Jo 
que piensan en privado. (Del Llano ya habló). 

Por otra parte debo agregar: si el suplemento ha pecado 
de expresiones literarias y disertaciones intelectuales, 
francamente sería peor la ausencia de literatura y teoría en 
sus páginas. Tal vez el cuestionamiento debería ser más 
bien sobre la calidad o falta de la misma en cuanto a 
literatura y teoría se refiere. Además, naturalmente, de las 
ausencias que son evidentes, algunas de ellas señaladas 
por Eduardo Mendoza: la cultura popular, la cultura no 
urbana, la cultura de la sierra, la cultura de la calle, la 
cultura proletaria, la cultura no intelectual, la cultura m~tica 
y religiosa, la cultura política, las culturas oriental y cris-

. tiana, las culturas prebispánicas, la cultura de los chavos 
. banda, del rock y las piedras rodantes, etc. etc. Con esta 
breve lista quiero decir algo más: la cultura no es una y 
absoluta y en cómpleta armonía; la cultura es múltiple y 
diversa y en combate. Así como conviven y disputan difer- · 
entes modos de producción, según Marx, aunque uno es 

el dominante, así también coexisten diferentes formas cul
turales en diálogo, contradicción o franca guerra. En 
cuanto al erotismo intelectual yo preferiría, sin lugar a 
dudas, un erotismo más vivo y caliente. ¿No es posible? 

Y en .cuanto a la sección de correspondencia: ¡bien
venidas las discusiones de intelectuales y no intelectuales 
que aporten ideas y emociones! El problema es que en 
realidad los intelectuales queretanos o afincados en estas 
tierras no discuten ni aportan, al parecer, nada significa
tivo. Ojalá me desmientan. En cuanto a las querellas per
sonales un una sección de correspondencia me parecen, 
por lamentables que sean, muy pertinentes: la correspon
dencia es personal y no artículos editoriales. ¿Qué niás 
riesgo que exhibir en público nuestras cosas íntimas? No, 
no hay que temer la confrantación, hay que elevar, sí, la 
discusión y _elevamos con ella. Eduardo Mendóza, por 
-cierto, no ha bajado de su columna semanal a la sección 
mundana de correspondencia. ¿Por qué'! ¿Me equivoco'! 

. ~ 

En el número . l38 de El Nuevo Amanecer César Cano 
Basaldúa respo.ndió a las observaciones de Eduardo 
Mendoza. Esperaba que lo hiciera, pero no sabía cómo lo 
haría. Lo hizo con cordiaHdad y franqueza. Lo cual 
prueba, al menos a veces, que la fraternidad no excluye la 
crítica, ni la crítica la fraternidad. Bien por ese lado, 
porque si entre los lectores y los autores creamos un 
espacio común, habremos fundado entre todos, en 
nuestra pequeño periódico, la casa de la conversación. En 
esa casa, diría Paz, no todo es acuerdo pero tampoco 
desacuerdo, no todo será paz pero tampoco guerra. Es la 
casa común del túyoélnosotros y Jos otros, alteridodes 
irreductibles. Porque "reconocer al .otro en su alteridad, 
no como inferior ni como superior sino simplemente como 
distinto, es la base de toda auténtica civilización". 
. Basaldúa, desde otro mirador, acentúa la crítica al suple
mento cultural y al mismo tiempo se reconoce como parte · 
del problema al haber dejado solo al director del suple
mento. Quizá le faltó un leve exámen de conciencia: ¿no 
han sido, asimismo, un poco largos y oscuros algunos de 
sus ensayos'! Bueno, quien esto escribe también tiende a 
ser largo pero confía en ser un poco más claro. Basaldúa 

1 corn~o seananal -

Amanecer Cultural, a debate 
Efraín: Me encuentro en la estrechísima sala de espera del 
seguro de Hércules. Recuerdo que en El Nuevo Amane
cer hay un debate al que he sido explícitamente convo
cado. Consigo papel y pluma, y aquí voy. 

Eduardo Mendoza ha cuestiónado en su columna por un 
lado, las discusiones que se han desarrollado en esta 
sección, en una de las cuales he participado yo mismo, y 
por el otro el carácter ·altmista de lo que se hace en el 
Amanecer Cultural, donde también be intervenido más de 
una vez. 

Respecto del primer punto, coincido con él en que se 
abusa de este espacio cuando se le utiliza para dirimir 
rencillas demasiado personales, y me parece legítima su 
llamada de atención, si bien noJa extensión que parece 
darle (no a todos nos viene el saco y él parece estar 
hablando de todos)~ 

Julio Figueroa responde a esto, con razón, que la corre
spondencia es de suyo algo personal. Estoy de acuerdo 
con ambos. El problema que surge .es el de determinar 
dóntk comienza aquí a ser ilegítima la intro~ión de lo 
personal. No creo difícil responder a esta pregunta (en la 
práctica lo estoy haciendo siempre y me parece, gener
almente con éxito), el problema está en que la res podamos 
adecu3damen tte todos. A mi j uicie, y al de Eduardo tam
bién según se vé, hay quienes no lo hacen bien, quienes 
rebasan ciertos límites ... ¿Cómo hacer para que todos re
spetemos esos límites'! La censura, Efraín, tú lo has dicho 
varias veces, no es el mejor recurso, no es la po'Iítica de El 
.Nuevo Amanecer. La única opción entonces, Eduardo, es 
que nos eduquemos unos a otros para que, como propone 
Julio, elevemos nuestras discusiones y nos elevemos con 
ellas. En el segundo punto me parece que, como casi todo 
mundo en el último siglo, estás confundido. Dice la mod
erna antropología que todo producto humano es cultura, 
luego las gorditas de la señora del puesto de la esquina 
pertenecen a la misma categoría que los cuentos de 
Cortázar, se concluye apresuradamente, y en tal 
igualación pierde sentido todo lo que antes de que llegase 

esta noche se consideraba específica y distintivamente 
actividad cultural. Incluso desde esta vaga óptica se te 
puede responder que cada una de estas manifestaciones 
cuenta ya con su propio espacio: "¿qué pasa -preguntas
con el artesano de aquella esquina?", ~mes pasa lo que 
pasa, es artesano y está en aquella esquina y fabrica cerá
mica o aretes o qué se yo. Su presencia en un medio 
escrito, por la que pareces abogar, ya no ~ría cosa suya 
pues su arte no es la escritura; un periodista podría hablar 
sobre él en su columna y, mejor aún, un poeta podría 
captar su lnás profunda esencia y aprehendeda -en un 
poema. El periódico es el lugar en el que se manifiesta el 
peri~ista (si bien no solamente él), y, por ejemplo, 
secciOnes como el Amanecer Cultural, son un espacio 
para el quehacer de los poetas, los narradores, los en
sayistas, los críticos, etc. que, como te recuerda muy opor
tunamente César Cano, también existimos (cada quien en 
su lugar: tú mismo lo dices cuando reclamas que los pleitos· 
privados no ocupen un lugar que no es el suyo). 

Yo sostengo, además, contra el dogma hoy tan difundido 
de la absoluta igualación, que la verdadera cultura, la 
paideia para usar el nombre griego, es cuestión de élites, 
de aristas. Esto poco que acabo de decir, sin embargo, 
está expuesto ya a abundantes tergiversaciones para acla-

. rar las cuales sería preciso un discurso conceptual algo 
complicado, y prolongado además. El problema es que se 
acostumbra -sobre todo tratándose de este tipo de publica
ciones- aproximarse al otro, leerlo, desde el ruido de los 
prejuicios que en estos_ medios pululan, y no desde el 
silencio que tú recomiendas y . en lo cual, me parece, 
estamos de acuerdo. 

Ya me llaman, hoy me han atendido con una amabilidad 
muy desusual en este tipo de instituciones y no quiero im
pacientarlos. Termino, imitando a César, Eduardo, en
viándote un cordial saludo, y la propuesta además de que 
nos conozcamos y abundemos en esto de viva voz. 

Atentamente 
Juan Carlos Moreno Romo 

extiende con lucidez la crítica del suplemento mensual al 
semanario y amplía otra objeción de Eduardo Mendoza: 
"Es evidente -escribe Basaldúa- que ni siquiera el seman
ario se dirige a la población en su totalidad, icómo podría 
hacerlo un suplemento que, para colmo, se quiere cul_-
tural?" -

Es cierto,. Suponiendo , en el más ideal de los casos, que 
lo que hacemos en El Nuevo Amanecer sí es de interés 
general, ¿cómo llegar a la población del estado con un 
tiraje de tres mil ejemplares y sin pagar a los colabora
dores? Todos lo sabemos y lo decimos, pero no sabemos 
cómo: el camino es el salto empresarial, cada vez már 
urgente_.. sin perder la autonomía. Confiemos en nuestro · 
director, Efraín Mendoza. · 

Algo más: mostrando su coherencia moral entre el decir 
y el hacer, César Cano Basaldúa se ha apuntado para 
dirigir, en su nueva época, nuestro suplemento. Oajalá 
ahora nosotros no lo dejemos morir solo. 

"Discutidor empedernido" que sabe escuchar, en 
cuanto a·Ia sección de correspondencia -y todas las demás 
secciones- César Cano está totalmente por la discusión 
franca, la crítica, el comba1r- de ideas, la autocrítica, el 
examen de. conciencia, la pofémica abierta. Está y se 
expone limpiamente. No es un francotirador emboscado . 
Sobre todo está contra el silencio cómplice, el silencio 
vergonzante, el silencio imbécil, y contra las critiquitas 
priva<Jas que no se atreven a dar la cara y salir a la luz 
páublica. · · 

· ¿Cómo carajos no estar de acuerdo con Basaldúa'! 
Digámoslo: el pacto de simulación en Querétaro es 
enorme: de los católicos a los políticos, pasando por los 
señores académicos y otras faunas sociales. ¿Dónde están 
los locos y los poetas que gritan sus verdades'! ¡Hay, León 
Felipe, ya no hay locos! Todo el mundo está cuerdo, 
terrible, horriblemente cuerdo: colgado de la seguridad 
que dan el presupuesto, la comodidad y las pequeñas 
creencias. Ah, pero JEP tiene razón: "Adulación pública, • 
insaciable maledicencia privada". Provecho. 

De saberes escondidos 
y otras cosas 

Fótogfafia de José Luis Silva 

.lQué g~:an magia, esa, 
la de la sensibilidad, 

cuando nos lleva, por el arte, 
a encontrar en el alma 
los princzpzos mágicos 

de la imaginación! 

HSP 
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Panfbo Maciel. al -Jndereg; Aguiléra. al de))qrte 
munlclpal 
~conocimiento al programa radiofónico 
A ... .-propósito del Deporte, de Radio UAQ 

Eduardo Corona Cortina 

• 

Familia agredida en 
lnfonavit San Isidro 

Vtene tk la Página 9 

a la 10:00 am, y fue lc~ventada la averiguación SJ/5)37/93 por 
el agente Pablo Mancilla Corona, quien tuvo a los denun
ciantes hasta las 14:00 pm, volviendo de S a 7 pm. Y los 
citaron posteriormente a las 9:30pm de ese mismo día, para 

. carearse con sus a~res las cuales ya llevan al licen
ciado defensor Luis -P~blo Espinosa Rodriguez quien 
d~pués de dialogar. ·con el MP. pasó a hablar con los 
ofendidos, diciéndoleS que lo que habían hecho sus clien
tes no era aelito y el agente del Ministerio PubHco terminó 
diciéndoles pues como no hay delito que per$eguir, 
firmen. · · 

· · Momentos después, los quejosos aba,ndonaron la.nficina 
del MP. ca bis bajos y silenciosos, no podían dar créditó de 
la forina de actuar de·.las autoridades del MP. cuando re
penti'namente una canlioneta con el claxon y el acelerador 
los sacó de sus pensamientos: eran sus agresores· quienes 
les recordaban su "10 de mayo" y se carcajeaban, 
burlándose de ellos. · . 

LQ anterior fue denu,tléiado a este semanario por la fa-
milia Trejo Valencia. · _ . · 

Variedades 
Por Víctor M. Navarro 

tro · de la_ amistad, ese río que quilliera 
mojara a lOd.os por igual. 

. Ya salió Tacubaya vieja.- Ya salió otra 
vez a reluár el ter:niño: cada seníana me 
lanzo a cbilaniJ)landia, me abocó coo sin
gular alegría a caminar_ por -las ailles de 
mi barrio Tacubaya, y lo mismo me planto 
a vender en boneteda "Rosita" iJUCI_tQ ·de 
mi madre ubicado en el 'l¡einto pasillo del · 
mercado Cartagena-, que visito al poeta 
Alf Chumacero o me voy tendido . a la casa 
de lfJr F "El Cremas". · 

Me resulta indispebsable un poco de 
smog y la · coinpañfa de los "Trejos", de 
Paco Conde, Benl'tez y ~ la pandilla de 
amigos poetas. Ahora más que el amigo JI 
antropólogo Er-nesto Licona a dado a 
conocer una revista titulada Tacubaya 
Vteja, la ·eual en fechas no muy le»nas 
preseqtaremos en 1ierras queretanas y por 
supuesto estaría en las librerfaS de. por 
aquí. _ 

Cierro pues, esta serie de comentarios 
con un poema que figura en el ndmer.o tres 
de Tacuhaya Vieja: · 

ala, al joven Marco Antonio Cabrera Ochoa, y oomo éste 
no hizo caso, ~e disparó con su arma calibre 45, le
sionándolo en una pierna. Los hechos --sucedieron en un 
restaurante bar ubicado en Campo Bravo, a las ()0:30 
-horas del domingo 17 de enero en San Juan del Rfo; .. Qro. 

Según versiones de testigos oculares, entre los que desta
caron Diestli'O$ y, alguqos jóvenes, al parecer menores ·de 
edad, el subcómandante Rodríguez Zavala, desde • antes 
que sucedieran los hecb~ pedía "coca" y cano · ilo le 
daban, empezé a provooar a los jóvenes que se dan áta en 
el tugurio para adorar al dios Bacq. 

El insidente comenzó cuando el oficial de la Poliáa 
Federal de CaminC<lS fue al baño y · encontró tQdo ocupado 
por lo cual se dirigió al joven Marco Antonio· ~era 
Ochoa, de 20 años de edad originario de la ciudad _ de 
Querétaro, y le Qijo: "Quitate, voy a hacer del ~o. Y 
cano éste no hizo caso, el oficial sao6 su arma de fuego, 
calibre . 45 y le disparó en una pierna, hiriéndolo ~ . grave
dad Acto seguido se dió a la fuga. · · · · -

Minutos más tarde llegó la Policia PreYentiva al lugar de 
los hechos, al mando de el Capitán Federico flor~ oon 

- las unidades R-9, 10,12 y 13. . ._. . _ 
Y luego de ser enterados de lo(.suoesos, lC<lS policías " se 

dieron a la btlsqueda del federal . de. caminos, el cual . lo
gTBron divisar; pero como el Fedetat andaba armado y les 
hizo dos di$$paros no lo lograron capturar. . · · · 

Los juniors que allf, en el tugurio citado se dan ~ta, 
destrozaron la patrulla No. 4512, que el oficial utilízaba 
como transporte. El lesionado fué trasladado al · IMSS de 
l'a ciudad de Querétaro. · 

Tomó conocimiento del caso el 
Pdblico licenciado Pablo Mancilla, 
gorda, haciendo las investigaciones 

agente del Mini!lterio · 
quien suda la · gota 
neoeaarias. · 

/ 
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En 1992, incremento de 15 % 
de muertes por accidentes de 
trabajo en Querétaro: IMSS 

El coonlinador de Salud en el Trabajo del IMSS, Gonzalo 
Jiménez Sánchez, -informó que durante 1992 se ~gis
traron 8 mil 222 casos de riesgos de trabajo. De éstos, el 
84.05 por ciento fueron causados por lesiones traumáticas 
derivadas de accidentes en los·centros laborales; el13.26 
por ciento se presentaron a · causa de accidentes de 
trayecto, y el 2.6 como consecuencia de enfermedad_es a 
causa del trabajo. 

Jiménez Sánchez añadió que durante el año pasado 
perdieron la vida 53 trabajadores a cpnsecuencia de ac
cidentes en el trabajo, y en comparación con 1991, el 
número de riesgos registro un incremento .de 2.65 por 
ciento, en tanto que los fallecimientos aumentaron en un 
15.22 por ciento. Indicó que la delegación Querétaro del 
IMSS ocupa el lugar 31 -de 36 que hay en el país-, con el 
5.03% de los accidentes. En cuanto a la región anatómica 
que más se ve afectada a causa de un riesgo rle trabajo, 
p~isó que las manos ocupan el26.3 %.+ _ 

En otro orden de ideas, el IMSS informó que durante 
1992 pagJ 21 mil844 millones 73 mil (viejos) pesos por 
concepto de pago de incapacidades por riesgos de tra
bajo, enfermedad y maternidad. El delegado Humberto 

· Casillas Padilla indicó que el IMSS expidió 78.mil 308 certi
ficados de incapacidad, por un total de 773 mil286 días de 
incapacidad. De manera particular, se presentaron 8 mil 
222 casos de riesgos de trabajo, que implicaron 164.JI1il 922 

. días, habiéndose pagado a los trabajadores afectados la 
cantidad de 6 mil millones 73 mil 73 millones de (viejos) 
pesos . 

. Máscaras y basura en la 
Casa del Faldón 

A las 8 y media de la noche del próximo jueves 4 será 
inaugurada en la Casa del Faldón la exposición ''Desde su 
verdad", de Javier Rivas Aranda, con máscaras, cajas y 
basura. Su producción consiste en el ensamble de todo 
tipo de 0bjetos, artefactos, chucheóas, joyas, huesos, 
plumas, hojas secas, resina y muchas . noches de vigilia 
constante. Desde su muy particular visión del mundo, la , 
vida y la muerte, permite observar el lada oculto y no grato 
que con frecuencia nos esforzamos en negar. 

"La máscara, esa oportuna y eficaz barrera de conten
ción, alarde de tantas vidas que nos inventamos a diario, 
representación mítica del arte teatral, parece ser el 
símbolo más importante con el que Javier Rivas lucha por 
mostrar en su más vivificante expresión y nos traslada a 
ese mundo ignoto y onírico que sólo se concibe al enfren
tarse con la obra de arte. 

Noche frenética en Querétaro 

El testimonio gráfico de una noche queretana de ~k en el Estadio Corregidora, el ~iernes 29 de enero. (Fotos de Jesús 
Ontiveros 

Prigione y Gobernación, 
. en líos jurídicos 

La prensa nacional divulgó el jueves 21 de enero que a pétición del Partido 
Popular Socialista, la Cámara de Diputados acordó iniciar una investigación 
para det~rminar si monseñor Jerónimo Prigione, embajador de El Vatícano en 
México, violó la ley de cultos al solicitar el registro de la "Iglesia Católica, 
Apostólica, Romana en Méxieo". · 

El PPS argumentó que ningún extranjero puede ser reconacido como jefe 
ante las autoridades mexicanas, de acuerdo con lo estipulado por la >ley de la 
materia. Este argumento fue ampliamente desarrollado en este semanario 
(edición 136, (21.12.92), por .el sociólogo y abogado Mariano Ama ya Serrano, 
quien estableció que Prigione carecía de facultades para presentar alguna 
solicitud de registro de Aso.ciación Religiosa, al ser ésta una atribución exclu
siva de los obispos mexicanos. Esta situación ha causado amplia polémica en -
círculos políticos y religiosos del país. El columnista Miguel Angel Granados 
·Chapa (El Financiero, 27 de enero) sostuvo que la violación fue responsabili
dad de la Secretaóa de Gobernación. "Igualmente absurdo fue que el repre
sentante del papa requiriera el registro y, lo peor, que lo obtuviera'_'. El22 de 
diciembre-..Ia Secretaóa de Gobernación,emitió los tres primeros registros: el 
número 1 a la "Iglesia Católica, Apostólica, Romana en México"; el2 a la Con
ferencia del Episcopado Mexicano, y el número .3 -aunque fue el primero en 
solicitarlo- a la Adquidiócesis Primada de México. 

- López Díaz, a la 
Barra Internacional 

de . Abogados 

La Barra Internacional de Aboga
dos, con sede en Londres, 
Inglaterra, admitió coino miembro 
del Comité Internacional de Dere
cho LabOral al abogado Filiberto 
López Díaz, residente en 
Querétaro. Tras informar ésto, el 1• 
propio profesioniSta - . ex regidor 
municipal, ex candidato panista a la 
alcaldía de Querétaro y actualmente 
miembro del equipo de asesores del 
gobierno del estado- indicó que el 
hecho constituye "no sólo un éxito 
profesional sino un gran beneficio 
para Querétaro, · por ser el único 
abogado queretano" que se incor-

l,pora a esa Barra~ 
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